

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LXI---NÚM. 19.012.

Madrid.—Miércoles 2 de Marzo de 1910.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

CRIMEN HORRIBLE

Quemado y descuartizado

La viuda confiesa su crimen

Cómo fué descuartizado Folch.

BARCELONA. (Miércoles, madrugada.) Durante toda la noche ha seguido el público dando muestras de la honda emoción que le ha causado el crimen repugnante cuyas primeras noticias adelanté.

El Juzgado ha seguido activamente la práctica de las diligencias.

Llevados a la cárcel y sometidos a rigurosa incomunicación la viuda del interfecto y los cuatro operarios sobre quienes recaían sospechas, el juez ha sometido esta noche a la primera a largo interrogatorio.

Ha hecho la viuda confesión plena de su culpabilidad.

Comenzó por confesar que en la madrugada del lunes sostuvo con su marido una viva discusión.

Acabaron por golpearse mutuamente.

Ella entonces le arrojó a la cabeza un cacharro. Y fué el golpe tan certero, que le produjo la muerte.

Concibió la idea de borrar todo rastro del crimen y puso manos a la obra de que el cadáver desapareciese.

Lo destrozó para quemarlo.

Arrojó la cabeza al fuego, y como ésta se consumía lentamente y se convenció la viuda de que era demasiado tiempo el que necesitaba para la extinción de la totalidad de los restos, resolvió arrojarlos en distintos lugares.

Primero ha manifestado que al sacar esos restos de la casa le acompañó un hombre.

Después ha asegurado que lo hizo completamente sola.

Tal contradicción es sospechosa.

Lo que cuenta una niña.

Una niña, hija de los dueños de la vaquería inmediata a la casa donde fué cometido el crimen, ha declarado que el lunes por la noche vio a la viuda cargada con un saco.

La niña sospecha que en el saco llevaba los restos del marido.

Después la volvió a ver cuando subió a un tranvía, llevando otro paquete menos voluminoso.

Declaración del vigilante.

Ha comparecido ante el Juzgado el vigilante de la calle de Ludovico Pio.

Refiere que sería próximamente la una de la madrugada cuando vio salir de casa a la viuda.

Levaba ésta, al salir, un pequeño paquete.

El vigilante la vio de nuevo al regresar; pero entonces el paquete había desaparecido.

¿Hay complicés?

No obstante la reserva con que la autoridad judicial realiza sus trabajos, se sabe que gana terreno su opinión de que la viuda debe tener complicés.

Se considera imposible que ella sola, sin llamar la atención, pudiera transportar los restos de su marido a tan largas distancias.

Negativas y contradicciones.

Cuando los agentes de la autoridad se presentaron en el domicilio de Juan Folch, la mujer dijo que éste se hallaba ausente, añadiendo que ignoraba el lugar en que podía encontrarse.

Al llegar el lunes al taller los oficiales para emprender la tarea ordinaria, la mujer de Folch les dijo que podían retirarse, porque su marido se había marchado a San Feliú, al objeto de cobrar unas facturas.

Los oficiales volvieron al taller ayer martes y les sorprendió oír de labios de la mujer de Folch que no sabía donde se encontraba su marido.

Otra contradicción de más bulto hay que señalar relativamente a las declaraciones que ha prestado en las últimas horas.

A unos agentes ha dicho que ella fué a arrojar los brazos de su marido a la calle de Roger de Flor, mientras un hombre llevaba las piernas para arrojarlas también.

Más tarde se ha desmentido, asegurando que fué sola.

En la casa del crimen.

El Juzgado ha ido al taller donde vivía Juan Folch para practicar una inspección ocular.

La diligencia ha sido muy minuciosa.

Lo que dicen los vecinos.

Son interesantes las manifestaciones hechas por el vecindario de la calle de Ludovico Pio acerca de la condición de la mujer de Folch y de las circunstancias que rodeaban la vida del matrimonio.

Todos los vecinos consideraban a ella como una mujer vesánica.

Y todos atestiguan que el matrimonio gozaba de holgada posición.

Los hijos de Folch.

A consecuencia de la muerte de Juan Folch y de la prisión de su viuda, quedan en la orfandad y en el mayor desamparo dos hijos de aquel matrimonio: un niño de cinco años y una niña de once meses.

Las desgraciadas criaturas han sido conducidas a la Casa de Maternidad.

Otras diligencias.

En virtud de órdenes dictadas por el juez a última hora, se están practicando pesquisas, que tienden a comprobar la exactitud de determinadas declaraciones hechas por la viuda y por los cuatro obreros del taller, que si bien ya se comunicaron.

Más detalles.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Sigue preocupando a la opinión el terrible asesinato que ayer telefoné.

El Juzgado trabajó sin descanso durante la noche y la mañana.

El fiscal de la Audiencia asistió a las diligencias.

La autopsia del cadáver ha confirmado que la muerte fué debida a un golpe de maza que se le dió en el lado derecho de la cabeza, fracturándole el parietal.

Seguramente estaba durmiendo.

Después, el asesino ó asesinos, debieron darle varias cuchilladas en el pecho, ninguna mortal, y otro golpe de maza en el brazo derecho.

El médico forense estima que el golpe de maza debió causar la muerte poco menos que instantánea.

El asesino se dedicó después a destrozarse el cadáver para ocultar el crimen, demostrando falta de habilidad.

Los brazos y piernas estaban cortados por las articulaciones respectivas.

Los cortes de los tejidos debieron ser hechos con un cuchillo y los huesos con sierra.

En estas operaciones debieron invertir más de tres horas.

Siguen acumulándose cargos contra la mujer Julia Vall.

Además de los que telefoné se ha sabido que propuso a un basurero que llevara en un carro un fardo de unos doce kilogramos, ofreciendo por el servicio cinco duros.

El basurero se negó.

El registro hecho en el taller de ebanistería no ha dado resultado, encontrándose sólo un serrucho y un formón con manchas de sangre lavadas.

Hoy ha comparecido ante el Juzgado el alcalde de barrio, que fué el primero que sospechó de la mujer.

En los centros oficiales se acentúa la creencia de que la autora del crimen fué la mujer, quien, a pesar de su temperamento débil, tuvo fuerzas, en un rapto de locura, para matar y descuartizar el cadáver.

El Juzgado ha decretado la libertad de los obreros.

Sólo quedan detenidos la viuda Julia Vall y el encargado del taller, Francisco Puig Pallet, a quien la mujer acusó en los primeros momentos de complicidad.

Los antecedentes de éste son buenos, y parece que ha probado dónde y cómo pasó el domingo último, día en que se supone cometido el crimen.

No ha dado resultado el registro hecho en el domicilio del encargado.

Los hijos del matrimonio están en la Casa de Maternidad.

DESDE MELILLA

Marina a la Península

Despedida.

MELILLA. (Miércoles, madrugada.) Los generales Sotomayor, Arizón, Ayala y Morales despidieron en el muelle la batería del décimo de montaña, que embarcó en el «Menorquina».

La despedida ha sido cariñosa, zarpando el vapor con rumbo a Málaga a las seis de la tarde.

Se asegura que pasado mañana embarcará el general Marina a bordo del cañonero «General Concha».

RODRIGUEZ DE CELIS.

Telegramas oficiales

MELILLA 1.º, a las 21.40. Comandante en jefe a ministro Guerra:

Se ha celebrado zoco de Zeluán sin novedad, con mayor concurrencia que martes anterior, y asistiendo todos los moros sin armas.

Han llegado «Mahón» y «Menorquina», que han desembarcado dos automóviles y 127 individuos tropa diferentes Cuerpos.

No ocurre novedad.—Marina.

Anoche se recibió en Guerra un telegrama del general Marina pidiendo autorización para venir a la Península.

Se le contestó accediendo a sus deseos.

Flammarión en Tenerife

Nuestro estimado colega «Arautápala», en su número llegado ayer, publica la siguiente interesante noticia, cuya confirmación deseamos de todas veras.

El conocido profesor Pannwitz, que se encuentra actualmente en París, ha escrito una carta últimamente a la Dirección del Gran Hotel Humboldt, en la que le participa haber tenido la alta honra de visitar en la capital francesa al eminente geólogo Flammarión.

La conversación extendióse a Tenerife, puntualizando en ella la última erupción volcánica habida en las cumbres del valle de Santiago y punto conocido por la montaña de Chinero.

Afirma en su carta el Sr. Pannwitz que el ilustre observador de la Tierra viene a nuestro valle de la Orotava, por todo el mes de marzo, con objeto de trasladarse frecuentemente al sitio de la erupción y hacer sobre el terreno estudios científicos.

Se recordará que Camilo Flammarión, en el pasado mes de diciembre, publicó un interesante trabajo, expresando en él la seguridad de que el pico de Teide está basado sobre una mina de azufre.

En su visita a Tenerife será acompañado Flammarión por el profesor que esta transcendental noticia transmite.

NOTAS MUSICALES

TEATRO REAL

Despedida de Anselmi.

No pudo ser, en verdad, más entusiasta ni más calurosa la función de despedida del notable tenor que este año, como el anterior y como siempre, es idolo de los públicos.

Cuatro actos de «Romeo y Julieta», más el «sueño» de «Manon», más la romanza del tercer acto de «Tosca», fué el programa elegido por el insigne cantante para su «serata d'onore», obteniendo aplausos en todos los momentos y con especialidad al terminar los dos fragmentos citados, el último de los cuales cantó por dos veces, después de frenéticas ovaciones. ¡Cómo los cantó! ¡Cómo suspiró las frases y los alientos! ¡Oh, Anselmi, el público de Madrid no te perdonará que no le hayas hecho disfrutar este año dejándote oír en tus óperas favoritas, en aquellas que más directamente llegas al corazón del espectador!

Es decir, si te los perdona y la cariñosa despedida que tuvo es la demostración mejor de que Anselmi sigue siendo el idolo favorito.

¡Que así sea y «vivederci»!

Para los restantes artistas, y especialmente para la señora Finzi-Magrini y Cigada, hubo la aprobación del público, como aconteció la primera noche de «Romeo y Julieta».

Conciertos.

En los primeros días de abril dará tres conciertos, en el teatro Real, la «Tonkunsler-Orchester», al frente de la cual viene el reputadísimo «Kappelmanster» M. Lasalle.

Se trata de una orquesta de alto renombre que ha obtenido grandes éxitos en toda Europa y que actualmente organiza una «tournee» por España.

También la «Orquesta Sinfónica de Madrid» prepara su serie de conciertos anuales.

Orquesta Sinfónica de Madrid.

Esta Sociedad, en su constante deseo de difundir y cultivar el arte musical en España, y agradecida siempre al apoyo y benevolencia que el culto público madrileño viene dispensándole desde su fundación, tiene la honra de poner en su conocimiento que, durante el presente mes de marzo y el de abril próximo, verificará su tradicional serie de conciertos, bajo la dirección de su eminente maestro Enrique Fernández Arbós.

En esta serie se ejecutarán obras de los grandes compositores clásicos Haendel, Bach, Mozart, Beethoven, Mendelssohn, Schubert, Weber, Cherubini, Schumann; de los maestros contemporáneos Brans, Wagner, Berlioz, Golmarck, Tschalkowsky, Saint-Saëns, Franck, Strauss, Debussy, etc., dándose a conocer también algunas creaciones nuevas de las modernas escuelas europeas y varias de las composiciones nacionales.

Para la celebración de dicha serie se abre un abono en las condiciones que a continuación se expresan:

ABONO

Se verificarán seis conciertos en los días 20 y 27 de marzo actual, y 3, 10, 14 y 17 de abril próximo, a las nueve de la noche.

Los señores abonados, tanto a la ópera como a la última serie de conciertos de esta Sociedad, podrán verificar el abono en los días 7 al 12 del corriente, y el público en general del 13 al 18 del mismo.

La contaduría y despacho de la Sociedad quedan establecidos en el Teatro Real, en local destinado al efecto.

El abono, como queda dicho, se abre el 7 del actual, de once de la mañana a una de la tarde y de tres a seis de la misma, durante los días ya citados.

El despacho estará abierto la víspera de cada concierto, para la venta a precio de contaduría, a las horas antes mencionadas, y el mismo día del concierto, a precio de despacho, de once de la mañana en adelante.

La Sociedad se reserva el derecho de alterar el precio de las localidades que no resulten abonadas cuando lo crea oportuno.—El presidente, Juan de la Cierva.

EJERCITO Y ARMADA

Se concede licencia matrimonial al médico primero D. Juan Rivaud.

—Es nombrado profesor de la Escuela Central de Tiro el capitán de Infantería D. Luis de la Gándara.

—Se ha dispuesto que la Comisión de estudios y experiencias de Administración militar ensaye los carros cocinas de campaña de los modelos presentados por D. Domingo Domper, Sociedad Acedo y compañía y D. Salvador García Dacarrete.

—Es destinado al séptimo regimiento mixto de Ingenieros el primer teniente D. Juan Gómez Jiménez, y a la Ordenación de Pagos de Guerra el oficial primero de Administración militar D. Toribio Taberner.

—Ingresa en el Cuerpo jurídico militar, con el empleo de teniente auditor de tercera, el aspirante D. Ramiro Fernández Arcu, siendo destinado a la cuarta región.

—Hay una vacante de capitán profesor en el Colegio de María Cristina.

—Se concede licencia por enfermo a los alumnos de la Academia de Artillería D. Demetrio Chave Pizarro y D. Carlos Souza Riquelme.

—Los textos provisionales aprobados para la Academia especial de Carabineros son: Historia militar, de Martín Arrúe.

Teoría de tiro, por Dema.

Gramática francesa, por Ostenero.

Geografía, de Sánchez y Rueda.

Historia de España é Historia Universal,

de Sánchez Casado.

Fortificación y Atlas de fortificación, de La Llave.

Topografía, de Gallego Carranza.

E Hipología militar, de Torres Manzanares.

—Ha llegado a esta corte, procedente de Oviedo, el general Brualla, que en breve saldrá para Melilla con objeto de encargarse nuevamente del mando de la brigada que forman los regimientos del Príncipe y Burgos.

—Se ha comunicado oficialmente a Guerra, y mañana lo publicará el periódico oficial, el fallecimiento del general de la reserva don Francisco Rodríguez y Rodríguez.

METEOROLOGIA

La lluvia y los admiradores de los sabios

En LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA he leído con gusto un artículo, que, con el título de «Lo desconocido, la lluvia y los sabios», se refiere a otro publicado en *Le Matin*, que se ocupa de un interrogatorio hecho a Charles Nordmann, del Observatorio de París, respecto de hallar explicación a los últimos trastornos atmosféricos, relacionándolos con las manifestaciones cometales.

Aficionado a la meteorología y entendiendo que hace muy bien LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en dar hospedaje a este género de trabajos, voy a permitirle lucubrarme en tal asunto.

En el pueblo hay la creencia de que la perturbación meteorológica que venimos padeciendo desde el 17 de diciembre pasado, obedeció a la aparición de los cometas, que—se dice—influyen en que la abundancia de lluvias y tempestades lleve las inundaciones a los campos y poblados y los naufragios a los mares.

Hay que combatir esta superstición. La persistencia de las lluvias y la reproducción de tempestades obedeció a otras causas y concausas muy distintas de la influencia cometales.

Cuando las manchas solares se encuentran en el período máximo de su actividad, parece haberse observado que la temperatura media de nuestro planeta—aparte climatología, situación geográfica, orografía é hidrografía—sufre importante variación, casi siempre inversa a la aparición de dichas manchas, resultando de aquí gran acúmulo de vapor acuoso sobre el golfo de Méjico, el Atlántico y el Mediterráneo superior, y como consecuencia tempestades de los mares del Norte, que invaden el S., SO. y SE. de Europa.

Se ha observado también que cuando las manchas solares se han manifestado amplias, la corriente del golfo no se ha estrechado a la manera que cuando aquéllas están en su período mínimo de actividad, y al mismo tiempo se ha notado que hay constancia relativa en los vientos cálidos del Sahara, y sobre todo en el siroco.

Haciéndose cargo de tales anotaciones, y teniendo en cuenta la teoría de que las causas determinantes de la variación de temperatura planetaria surgen de la actividad periódica de las vibraciones etéreas, las cuales generan fuertes descargas de moléculas eléctricas entre la atmósfera del Sol y la de la Tierra, llegando a nosotros en ondas hercianas, radiaciones ultravioletas y fuerza de rayos catódicos, no es aventurado sostener la producción de grandes cantidades de vapor acuoso en forma de lluvia, que caen sobre los mares, arrastrando otras inferiores a determinadas latitudes del globo.

He ahí por qué no es extraño que siendo poco apreciable la estrechez—este año—del Gulf-Stream hacia el Norte y reinando desde noviembre pasado—cuasi constantemente—vientos cálidos de Africa, se hayan producido depresiones al Oeste de sus costas; el siroco haya costado el Estrecho de San Bonifacio, azotando el golfo de Lyon; se hayan generado tempestades en los mares del Norte, castigando Irlanda; se haya perturbado el canal de San Jorge, invadiendo el Paso de Calais, y se haya acentuado el régimen de las grandes lluvias por Europa septentrional.

En España ha sucedido y sucede una gran reflexión, y en su virtud, las borrascas del Atlántico, Cantábrico y Mediterráneo inferior han ocasionado las desgracias que se lamentan, llegando hasta nuestra vecina Francia.

Por otra parte, la influencia que el golfo de Méjico ejerce sobre el Gulf-Stream en su bifurcación hacia Canarias y hacia Finisterre, han mantenido el desequilibrio, y las isobaras se han anotado poco estacionales, siendo esto causa de constancia relativa en las manifestaciones térmicas.

En la Península, las masas de vapor acuoso ruedan sobre el Atlántico y el Mediterráneo, y elevándose sobre los principales máximos de nuestras cordilleras, chocan con las depresiones y se precipitan en forma de lluvia torrencial, manteniendo en la actualidad fuerte constancia higrométrica.

Dominan los vientos del segundo y tercer cuadrante, y habido esto en cuenta, no es aventurado suponer que tendremos una primavera beneficiosa para el campo; un estío algo fecundo en manifestaciones eléctricas, y un otoño, húmedo, nebuloso y desapacible.

Por lo demás, los cometas nada tienen que ver con los fenómenos meteorológicos. Estas caen de lleno en el estudio de la Física, y aquéllos corresponden a la observación astronómica.—Escalótico.

Valladolid, marzo.

OBRAS HIDRAULICAS

Plan de gastos.

La «Gaceta» publica una real orden del ministro de Fomento, aprobando el plan de gastos de aforos y previsión de crecidas para el presente año.

La distribución es la siguiente:

División del Ebro, 7.500 pesetas.

Idem del Júcar, 6.400.

Idem del Segura, 4.000.

Idem del Sur de España, 2.300.

Idem del Guadalquivir, 8.000.

Idem del Guadiana, 4.900.

Idem del Tago, 6.000.

Idem del Duero, 5.000.

Idem del Pirineo Oriental, 5.900.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

DESDE TANGER

Intereses españoles en Marruecos

(DE NUESTRO REDACTOR)

II

Vuelvo a insistir en esta campaña de intereses materiales, porque soy un convencido de que ella es un verdadero beneficio que se hace a la Patria, al que estoy obligado a contribuir en la escasa medida de mis fuerzas por mi conocimiento del país marroquí y por mis aficiones periodísticas, que por fortuna encontraron esta vez alto sitio en las columnas de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Desde ellas, que tienen gran público, es fácil la difusión de este conocimiento para que, al llegar al adinerado, al intelectual y al obrero, cada uno en su esfera de acción vea lo que de lo que se exponga pueda convenirle, y si alguno de estos lectores, hoy o mañana, trae sus iniciativas, sus intereses ó sus brazos al suelo marroquí para, además del justo provecho, poner aquí jalones de españolismo, el cronista creará recogido el fruto de su labor, porque, créanme los lectores, más ha de hacer el que aquí venga a trabajar, ó crear intereses por la Patria, que cien discursos de Ateneo; porque los discursos sólo son palabras, y el venir aquí es acto, y en Marruecos, como decía en mi anterior artículo, ha sonado la hora de los hechos, y las palabras ni pesan ni miden en el presente momento de la vida marroquí.

Ignoro si habrá postores españoles en las primeras subastas de trabajos públicos, que se han de celebrar en el mes de marzo. Será muy de lamentar que no concurren a ellas; pero como éstas se refieren sólo a tres calles de Tánger, la falta de concurrencia debe subsanarse en las subastas que siguen, y para ello debe venir el dinero de la Península, pues la no concurrencia a estas primeras subastas sólo significa una cosa: falta, en los que aquí vivimos, de capital y de educación técnica para acometer estas empresas; y como en España hay de sobra uno y otro elemento, de ahí deben venir a la empresa de civilización y mejoramiento que va a emprenderse, y en la que tenemos el deber y el derecho de tomar parte.

No es sólo en este orden de cosas en las que el dinero y la inteligencia española tienen campo abierto a sus iniciativas; hay otros muchos horizontes para nuestra actividad, y el haber venido a mis manos dos memorias consulares, las de nuestros representantes en Rabat y Larache, me ha dado tema para el presente artículo, porque tratan de agricultura é industria y comercio de ellas derivadas, lo que encaja perfectamente en nuestro pueblo, cuyos hábitos, aficiones y necesidades le hacen maestro consumado de estas ramas de la producción.

Conozca el cronista perfectamente los asuntos de que trata la memoria de nuestro cónsul en Larache, el ilustrado arabista D. Juan Zugasti, porque en esta población residió cuatro años y ha tenido ocasión durante ellos de darse cuenta exacta de la gran riqueza de que era susceptible esta zona del país; pero en vez de emitir en esta crónica juicios y apreciaciones propias sobre el asunto, se remite a las apreciaciones y juicios de aquella autoridad consular, y que es de alta conveniencia sean conocidas del gran público español, para que puedan aprovecharlas aquellos a quienes les interesen ó aquellos que, sin interesarles directamente, quieren hacer causa española en estos territorios.

Se refiere el Sr. Zugasti a Larache y Alcazarkebir, y a propósito de lo que pudiera hacerse en esta zona, entre otras muchas cosas, dice:

«Una entidad española que se estableciera en esta población con un capital relativamente reducido, dedicado exclusivamente a esta región, y contando en caso necesario con el apoyo de su Gobierno para la aplicación de los Tratados vigentes, obtendría resultados satisfactorios, y conseguiría en poco tiempo adquirir el prestigio y la influencia de que debe gozar España en estas comarcas.

Sus relaciones comerciales se extenderían hasta El Cebú, comprendiendo las kabilas del Jolo Tlig y Garb, en lo que se refiere a Asociaciones, y abarcarían hasta las kabiles de Benihasen, para las compras de productos.

Como la Compagnie Marocaine francesa, establecida aquí desde 1905, se ocuparía de negocios en el campo, como siembras, crías de ganado vacuno, lanar y caballar, en combinación con los naturales del país encargados de facilitar los terrenos de labor y pasto, y de cuidar el ganado, mediante una participación en los beneficios. Por cuenta propia, la Sociedad se dedicaría a los negocios siguientes: compraventa de cereales; anticipos sobre granos antes de su recolección; anticipo sobre lanas antes de la época de la esquila; compra de la lana para la exportación; compra de cereales, como garbanzos, habas, alpiste y otros productos susceptibles de exportación.

Tendría, además, una sección llamada de importación, que se ocuparía exclusivamente de la introducción de artículos genuinamente españoles.

Más adelante, y entrando ya en el detalle de estas operaciones, puntualiza la manera como ha de desarrollarse el negocio y los posibles beneficios que cada ramo podía dar, y sigue transcribiendo lo por el digno funcionario expuesto, quedándose sólo por decir que en muchos de estos negocios los beneficios están calculados por debajo de la realidad.

SIEMBRAS

«Este negocio, que parece el más difícil por carecer—el especulador—de terrenos propios y los medios de adquirirlos, es quizás el más fácil de emprender por el explorador que tiene ya intereses creados.

«En esta comarca, y especialmente en la del Garb, hay muchos terrenos laborables, y el labrador indígena posee más de los que necesita.

«Agradecido a la entidad por los beneficios que le proporciona con los negocios de carneros, bueyes, yeguas, etc., y más por la inmundicia de que goza, conforme al art. 9.º de los Tratados de Madrid (1880), cede gustoso parte de sus tierras de labor, en cuyo caso sólo se emplea un arador por yunta, llamado «jammás», al cual se le retribuye con la quinta parte del producto.

«Al indígena con quien no se quiere hacer más negocio que el de la siembra, se le compensa la cesión del terreno facilitándole alguna semilla para su siembra particular ó algunos bueyes de labor, que devuelve al terminar las faenas.

«Se siembra trigo, cebada, habas, garbanzos y alforfá.»

ANTICIPOS SOBRE CEREALES

«Mucho antes de la siega, los labradores que necesitan fondos, ya para hacer frente a sus necesidades ó ya para sufragar los gastos de dicha labor, recurren a los comerciantes, quienes les facilitan las sumas que necesitan mediante un documento de venta de granos, que entregan en el momento de la recolección. El precio de compra generalmente se fija en la mitad del de plaza del día en que se hace el anticipo.

«Estas transacciones, que no necesitan más de tres meses para ser liquidadas, dan buenos resultados, a pesar de los gastos de agentes encargados del cobro y alguna que otra pérdida imprevista, causada por deudores insolventes ó morosos.»

ANTICIPO SOBRE LANA

«Se hacen en la misma forma que para los cereales; pero en épocas distintas: en primavera para los cereales, y en otoño para las lanas. También varían los precios, que se fijan en una tercera parte menos que los del mercado.

La compra se hace por ciento de vellones, que pesan aproximadamente 180 kilogramos, bien entendido que es la lana sucia, acabada de esquilarse.»

GANADO LANAR

«Este negocio se hace en combinación con los indígenas y en formas distintas. Cito las más usuales y, en mi concepto, las más ventajosas.

«Primera combinación. Se compran, por ejemplo, cien ovejas, que se entregan al socio indígena, levantando acta ante adules (notarios), en la cual se hace constar la entrega y la obligación que tiene de cuidarlas y hacerlas pastar en sus terrenos, percibiendo por este trabajo toda la cría que produzcan.

«La Sociedad, por su parte, percibe cien vellones de lana anualmente.

«Este contrato se hace por el tiempo que se quiera, y al caducar, la Sociedad se reintegra de su ganado, tal como lo hubiese entregado. Así es que las cien ovejas ni aumentan ni disminuyen, por estar el socio obligado a reemplazar con la cría que le corresponden las muertas, extraviadas ó robadas durante el año. De este modo resulta que con un capital que no exceda de 250 duros morunos, importe de las cien ovejas, de ningún modo expuesto, se tiene un producto anual de cien vellones de lana, que no valen menos de 50 duros.

«Segunda combinación. Al entregar al indígena las ovejas, se levanta acta, haciendo constar el precio del ganado y la obligación que adquiere de cuidarlo y hacerle pastar en sus terrenos por espacio de cinco años. Durante este período va entregando anualmente toda la lana y los carneros de cría que sirvan para vender, y las sumas de estos productos son acreditadas en cuenta hasta cubrir el importe total del ganado, y una vez reintegrada la Sociedad, el indígena se constituye en dueño de la mitad del ganado. Esta combinación es, si se quiere, más productiva; pero necesita mucha vigilancia, pues siendo los riesgos para ambos, el indígena puede obrar de mala fe.

«Tercera combinación. La entrega se verifica en la misma forma, haciendo constar el tiempo de la duración del contrato y percibiendo el moro por su trabajo la quinta parte del producto. Anualmente, en la época de la esquila, percibe el 20 por 100 de la lana, y al hacer el recuento del ganado entra en posesión, además, de la quinta parte.»

VACAS DE VIENTRE

«Estas se entregan al indígena, que se obliga a cuidarlas y hacerlas pastar, disfrutando por su trabajo la leche y manteca que producen y la mitad de la cría que tenga. Las bajas que producen en el ganado, bien por muerte ú otro cualquier accidente, son del riesgo de la Sociedad.»

Sería prolijo seguir enumerando los distintos negocios derivados de la agricultura que aquí pudieran hacerse; baste con los apuntados para formarse cuenta clara y concreta de la índole económica del asunto.

Pero aun siendo ésta muy interesante, no lo es tanto como la índole política, porque tiene mucha importancia para España que sean sus nacionales, no otros europeos, los que laboren y utilicen las fuerzas vivas de esta zona del país.

En efecto, Larache y su interland está en plena zona de influencia española; se nos ha

otorgado ésta por Francia é Inglaterra, con la aquiescencia tácita de Europa, para que desenvolvamos en ella nuestra acción é influencia, y si resulta que, a pesar de este pacto, no son los españoles los que laboran, trabajan y civilizan la región, primero de hecho, más tarde de derecho, perderemos la concesión, porque los intereses materiales en ella acumulados preferirán vivir a la sombra de su bandera, no a la de la nuestra; y tal será el clamoreo que estos intereses materiales levanten, que nos veremos en la disyuntiva de renunciar a la empresa ó de atraernos la enemiga de alguna nación poderosa, lo que había de ocasionarnos serios perjuicios.

Por otra parte, sería del género tonto que en una región donde no hubiera intereses españoles nos empeñáramos en ser guardadores de los intereses de los demás, corriendo, sin fruto, riesgos de sangre y de dinero. Hay que desengañarse: si queremos hacer patria en Marruecos, si queremos evitar que en este litoral tan cercano al nuestro se alce un poder fuerte y poderoso que nos haga sombra y nos amenace en todos los órdenes de la vida, hay que venir a él con nuestro dinero, nuestra inteligencia y nuestros brazos a hacer labor propia, a hacer surgir una vida social netamente española, sin la que Marruecos se escapa de nuestras manos. Y como se ve, la cosa es hacendaria, pues están perfectamente armonizados el interés general y el particular; conviven los dos dentro del mismo molde, en el que, si no llegamos a cristalizar, hay que convenir en que somos malos patriotas y no sabemos vivir más que la real política de nuestras disensiones y discordias.

INTERINO

Tenéis vosotras la culpa de que vuestro niño esté delicado y enfermo; alimentadlo con NESFARINA y lo veréis sano y robusto.

PROCESO RUIDOSO

El crimen de la condesa

ROMA. Pasado mañana empezará ante los Tribunales de Viena la vista de un proceso que hace tiempo viene interesando vivamente la opinión pública.

Trátase del misterioso asesinato del conde Komarouski, realizado hace tres años en Venecia.

Los procesados por este suceso son dos jóvenes rusos, llamados Naumoff y Prilukoff, y la esposa del conde, a quien estos dos detenidos acusan como instigadora del crimen.

Aunque en tiempo debido comunicué los detalles que se hicieron públicos acerca de este suceso terrible y misterioso, no estará de más hacer ahora un breve extracto de los hechos, para que sirva de guía al lector cuando la reseña de la vista se publique.

Hallándose la condesa en Kieff, el conde Komarouski, que estaba pasando en Venecia una temporada, recibió la visita de Naumoff, que venía a traerle noticias de su esposa.

En un momento de la conversación, y cuando el aristócrata estaba más desprevenido, su visitante sacó un revólver del bolsillo é hizo fuego sobre él.

Inmediatamente, arrepentido de su crimen, se abrazó al cadáver, llorando desesperadamente y pidiendo perdón.

Después huyó y fué detenido en Verona a los pocos días.

Un abogado, también ruso, llamado Prilukoff, estaba constantemente vigilando los pasos de Naumoff y excitándole a cometer el crimen. Así se supo por una confidencia, y Prilukoff fué reducido a prisión también.

Ambos presos acusan energicamente a la condesa, y la historia que ellos refieren no puede ser más complicada. Jamás la astucia y la perversidad femenina llegaron a tanto.

María Tarnowska, hermosísima y sugestiva sobre toda ponderación, había convenido a su esposo de que hiciera un seguro sobre la vida de 250.000 francos.

La muerte del marido representaba para la condesa Tarnowska la riqueza y la libertad.

Aunque el aristócrata tenía a su mujer por un modelo de virtudes, ella era coqueta y libidinosa en sumo grado. Naumoff y Prilukoff eran sus amantes al mismo tiempo. A ambos incitó a cometer el crimen, y su propósito era hacer desaparecer al conde, entregar a la justicia al asesino Naumoff, con la esperanza de que por amor no la denunciara, y fomentar la monomanía suicida de Prilukoff, quedando de esta suerte libre, no sólo del esposo, sino también de los dos amantes.

Aunque sobre ella lueven pruebas formidables, la condesa Tarnowska, con aptitudes de gran comedianta, proclama su inocencia desde el primer momento, se dice víctima de una horrible maquinación de sus enemigos y se presenta como la criatura más ingenua y candorosa del mundo.

Es una mujer bella, dulce, suave, peligrosísima. Ejerce tal hechizo sobre cuantos a ella se acercan que las encargadas de su custodia están ya firmemente convencidas de su inculpabilidad, jurando y perjurando que jamás estuvo en la cárcel otra mujer tan sumisa, tan afectuosa y tan inocente.

Sin embargo, la fuerza de las acusaciones es grande, según se asegura.

El careo de María Tarnowska con sus acusadores, dadas la energía y precisión con que éstos formulan sus cargos y la mansa actitud de ignorancia adoptada por la condesa, promete ser interesantísimo y verdaderamente sensacional.

VIAJE MARAVILLOSO

Tres salvajes canacas descubren la China

De Ponapé al Yang-tse-Kiang.

LONDRES. Llegan despachos de Shanghai dando cuenta de un extraño acontecimiento, que está apasionando mucho a los europeos del Extremo Oriente.

Hace quince días llegó a la desembocadura del gran río chino Yang-tse-Kiang una piragua tripulada por tres salvajes de la isla de Ponapé.

Eran tres canacas, que estaban asombrados de haber descubierto una tierra tan fértil y poblada como parecía serlo la para ellos desconocida nación china.

Remontaron el Yang-tse-Kiang y abordaron a uno de los puertos interiores del mismo. Las autoridades chinas les acogieron benévolutamente y les preguntaron quiénes eran.

Naturalmente, no podían entenderse, porque los canacas no conocían el chino ni los chinos el dialecto de Ponapé.

Pero como Ponapé pertenece a Alemania, que tiene en dicha isla funcionarios y soldados, uno de los canacas, que había aprendido del trato con éstos algunas palabras alemanas, pronunciólas repetidas veces.

Fué oído por un comerciante alemán que recorría el Yang-tse-Kiang, comerciando con sus poblaciones ribereñas, y de este modo pudieron saber las autoridades chinas con quiénes tenían que habérselas.

Entonces se puso en claro que los tres canacas habían navegado largo tiempo en su frágil piragua por las inmensidades del Océano Pacífico, y que cuando se creían perdidos y estaban casi muertos de hambre y sed, descubrieron las costas de China.

Refirieron los salvajes, parte en alemán y parte valiéndose de la mímica, que se dedicaban al comercio, en su piragua, por las islas de la Micronesia.

Un día salieron de Ponapé, llevando en su embarcación diversas mercancías, comestibles y algunas baratijas de manufactura alemana.

Un huracán desvióles de su rumbo, y cuando el mar se serenó y los elementos se apaciguaron, vieronse perdidos en medio del Pacífico.

Se alimentaron con las provisiones que llevaban para comerciar y con peces voladores que cogieron un día.

Han padecido mucho por la falta de agua. Una tarde, cuando se sentían morir porque hacía cinco días que no habían bebido, una lluvia providencial devolvióles a la vida.

Llenaron un barril del precioso líquido que las nubes les enviaban pródigas, y gracias a esta precaución no perecieron en los días sucesivos.

Cuando descubrieron la desembocadura del caudaloso Yang-tse-Kiang, habían agotado todos sus recursos y estaban resignados a morir.

Un viento favorable empujóles río arriba, y cuando vieron la orilla creyeron enloquecer de júbilo.

Enseñaron las baratijas que llevaban, como demostración de la veracidad de sus asertos.

Los canacas fueron atendidos y enviados, no bien descansaron de sus fatigas, al puerto de Shanghai.

El cónsul alemán en esta ciudad china, se ha encargado de ellos.

Los tres canacas se manifiestan contentísimos.

Algo nunca su alegría la noticia que les dieron en Shanghai de que China es un país descubierto hace muchísimo tiempo.

Se creían, de buena fe, descubridores de él. Piden volver a Ponapé para tranquilizar a sus familias, que deben creerles muertos.

Los periódicos ingleses, comentando el maravilloso viaje de los tres canacas, dicen que confirma las aseveraciones de los sabios de que las razas malayas y polinesias han poblado todas las islas del Pacífico, llegando hasta Madagascar, realizando expediciones marítimas más estupendas que la del mismo Cristóbal Colón.

BHIKKHOU NYANATILOKA EN ITALIA

Un convento budista en un valle de los Alpes

Budistas europeos.

MILAN. Dice *Il Corriere della Sera* que el monje budista Bhikkhou Nyanatiloka ha llegado a Lugano, procedente del Indostán.

Viene a Europa para fundar en un bosque situado en uno de los más pintorescos valles de los Alpes un suntuoso viharo, ó monasterio budista.

Dicho viharo será el primero que hayan fundado los budistas en una nación europea.

Bhikkhou Nyanatiloka cuenta con dinero y con adeptos.

Estos adeptos son europeos. Figuran entre ellos un joven holandés y un joven alemán.

Ambos han sido ya consagrados samaneros, y podrán, por lo tanto, vivir en comunidad con el fundador del monasterio.

Este, además, se ha traído de Rangvoo (India) otro monje, que se llama nada menos que Bhikkhou Silacara.

Siete alemanes, budistas convencidos, se han comprometido a sostener materialmente a la comunidad por medio de cotizaciones mensuales.

Mientras es construido el monasterio, según los planos del arquitecto Rutsch, de

Breslau, los dos Bhikkhou y sus discípulos vivirán en una casa que pertenece a un señor Batori.

Bhikkhou Nyanatiloka piensa, una vez se instale en el valle, construir en el bosque algunas docenas de pequeñas cabañas, muy originales, y cuyos planos serán debidos también al arquitecto Rutsch.

Creo que no transcurrirá mucho tiempo sin que se acojan a dichas cabañas muchos europeos convencidos de que la religión de Buda hace a los hombres perfectos.

Nyanatiloka es un filósofo muy conocido y admirado en la India.

Ha dedicado los mejores años de su vida a la traducción y explicación de los textos sagrados budistas.

Piensa llamar la atención de italianos, alemanes, suizos y franceses con su ejemplo y propaganda.

Condensa su doctrina en estos preceptos fundamentales:

«La sed de riquezas, la avaricia, la lucha por el encumbramiento personal, la satisfacción de los deseos, el lujo y los placeres no deben constituir el objeto de la vida humana.

Es siguiendo otros caminos más santos como se llega a la satisfacción íntima y a la paz suprema del espíritu.»

CASADA CON UN MORO

El calvario de una exploradora francesa

Un error judicial.

PARIS. Los periódicos se ocupan extensamente del error judicial de que ha sido víctima la famosa exploradora de Marruecos, madame Lucía de Semo.

Trátase de una mujer singular, muy conocida de Marruecos, por haber ido repetidas veces, con su esposo, a Fez, a Marrakesh y a Tazza.

En 1905 obtuvo del Gobierno francés que se le confiara una misión oficial en Marruecos.

Conocía admirablemente la lengua del país, vestía como los indígenas de las kabilas, y en diversas ocasiones había sido confundida con moras.

Formóse un Comité de hombres políticos, que reunió la suma necesaria para la expedición, y un oficial de «spahis» prometió a madame de Semo 2.500 francos y brindóse a acompañarla.

A última hora, el oficial cambió de idea, y no dióla el dinero ni la acompaña.

Pero el presidente del Comité y un cuñado suyo embarcaron con ella en Marsella, y no la abandonaron hasta llegar a Uxda.

La exploradora llevaba cartas para el general Liautay; pero éste prohibióla se dirigiese al Rif.

Entonces madame Semo dirigióse a Melilla, donde fué perfectamente acogida por los españoles.

Gracias a ellos pudo internarse en el Rif y establecer su primer campamento cerca del río del Caballo.

La acompañaban varios franceses, un secretario de igual nacionalidad y un árabe, llamado Mohamed Sfar Malté.

La exploradora fundó en su campamento un hospital y una escuela.

En el hospital cuidaba, porque entiende mucho de Medicina, a los kabilefos que caían enfermos en los aduares de aquellas inmediaciones.

Los niños moros la querían mucho, y siempre estaba rodeada de gran número de ellos.

Un día, las tropas del Rogui cercaron el campamento de la exploradora y la emprendieron a tiros con los franceses.

Estos huyeron, y no pararon de correr hasta que llegaron a Melilla.

La pobre exploradora quedó prisionera, y fué conducida a la presencia del Rogui.

Esta le dijo:

—Me han dicho que cuidas muy bien a los heridos y enfermos.

—Es verdad.

—Pues te quedarás en Zeluán, y cuidarás a los míos.

Durante algún tiempo vivió en Zeluán, convertida en enfermera. Pero como pasaban los días, y el Rogui, muy contento de sus servicios, no la dejaba proseguir su viaje, se escapó un noche de Zeluán, en compañía de Sfar Malté.

Regresó a Melilla, perseguida por varios roguistas, que disparaban tiros sobre ella.

En Melilla la reconocieron, y pudo volver a Francia.

Encontróse con que la habían acusado de haber robado los fondos reunidos para la expedición.

Encontróse también con que su esposo habla muerto.

No obstante sus protestas de inocencia, fué condenada a trece meses de cárcel.

Recurrió a la Liga de los Derechos del Hombre; esta Asociación hizo que un abogado pidiera la revisión de la causa, y la desdichada madame de Semo fué absuelta, después de un nuevo proceso larguísimo.

Viéndose sola en el mundo, con dos hijas pequeñas, casóse con el árabe que la había acompañado en su fuga a Melilla, y que había venido con ella a París.

Dicho árabe ha aprendido el francés, y trabaja, ganando cinco francos diarios, en un laboratorio de productos farmacéuticos.

Madame Lucía de Semo pide, ahora que ha sido reconocida su inocencia, se la den nuevamente medios para realizar una nueva exploración en el Imperio sberifano.

CRIMEN MONSTRUOSO

Asesinado por su hija

SAN PETERSBURGO. En los alrededores de Moscú se ha desarrollado un terrible suceso...

El obrero Dimitri Terentief y su hermana Anastasia vivían con su anciano padre en una casita de un barrio extremo de Moscú.

Al volver hace tres días a su casa el joven obrero encontró sola a la joven. Pasaba el tiempo, y el padre no volvía.

Ante este relato espantoso, Dimitri, exasperado, encerró a su hermana en una habitación y se dirigió al puesto de policía más próximo a denunciar el crimen inmediatamente.

Las averiguaciones practicadas por la autoridad han revelado que Anastasia no había confesado sino una parte de su secreto y que el parricidio por ella perpetrado es más tremendo aún.

Efectivamente, apenas vió a su padre inanimado en tierra, lanzóse fieramente sobre el cadáver y, empujando un hacha, lo cortó en pedazos, enterrándolo en el campo para hacer desaparecer las huellas del delito.

La población entera está indignada y una manifestación pública ha acompañado a la criminal hasta el momento de su ingreso en la cárcel, prorrumpiendo en gritos de furor y de venganza.

Relaciones internacionales

Funcionario marroquí.

TANGER. Parece que Abdelsalam Abdelsalok ha sido nombrado gobernador del Rif, para actuar de intermediario entre los Gobiernos español y marroquí en las negociaciones que entre éstos hay entabladas.

Visita de pésame.

PARIS. Esta tarde el Sr. Fallières estuvo en la Embajada de Alemania para dar el pésame al Príncipe Radolin por la muerte de su hijo.

Una nota.

PARIS 1.º La Agencia Havas publica una nota confirmando que el Sultán de Marruecos, al contestar a las peticiones formuladas por el cónsul de Francia en Fez, monsieur Gaillard, el 23 de febrero, declaró que todas las satisfacciones serían dadas al Gobierno francés.

M. Gaillard notificó al Sultán que había transcurrido ya el plazo concedido por el Gabinete de París para la ratificación de los acuerdos concertados por El Mokri, y que, en vista de no haber recibido la contestación que desea Francia, iba a marcharse de Fez.

Muley Hafid ordenó entonces se dieran todas las satisfacciones pedidas. Una carta concretando terminantemente la ratificación imperial fué dirigida al cónsul de Francia el 26, con las copias de los poderes que mandaba el Maghzen a El Mokri para el empréstito concertado y los acuerdos relativos a las garantías del mismo.

El Gobierno francés recibirá también copia de las instrucciones dadas a las autoridades jerifianas para el cumplimiento de los acuerdos.

Además, el Maghzen está procediendo al nombramiento de un alto comisario para los asuntos de la frontera argelomarroquí, y al relevo de los instructores turcos.

Turcos y búlgaros.

CONSTANTINOPLA. Se ha producido un nuevo incidente—el sexto desde hace quince días—entre los puestos fronterizos turco-búlgaros del vilayeto de Andrinópolis.

Resultó un soldado turco muerto. En los círculos oficiales no se da gran importancia a estos incidentes, atribuidos a resentimientos locales, asegurándose que siguen siendo excelentes las relaciones que existen entre los Gobiernos de ambos países.

Dando explicaciones.

PEKIN. El Gobierno chino ha declarado al ministro de Inglaterra en esta capital que si mandó tropas a Lhassa fué porque el Dalai Lama amenazaba su autoridad.

Aseguró que las fuerzas realizarán una nueva operación de policía, y que no será modificada la administración interior del Tíbet.

LAS LUCHAS SOCIALES

Aldeanos amotinados.

ROMA. Comunican desde San Marino a La Tribuna que 300 aldeanos, descontentos por las reformas proyectadas, invadieron el palacio del Gobierno, saqueándole durante cuatro horas.

Los carabineros lograron por fin rechazar a los amotinados.

Gendarmes y huelguistas.

PARIS. Telegramas de Halluin refieren una colisión ocurrida esta mañana entre los gendarmes y los tejedores huelguistas que intentaban invadir una fábrica, resultando un gendarme herido.

Por la tarde, los huelguistas lograron entrar en la misma fábrica, saqueando la sala de máquinas y destruyendo varios telares. Han sido pedidos refuerzos de tropa.

PARLAMENTOS Y POLÍTICA

Proyecto financiero.

PARIS. La Cámara de los diputados ha adoptado un artículo de la ley de Hacienda autorizando la emisión de obligaciones a corto plazo por valor de 154 millones de francos.

BERLIN. El conde de Schwerin Loewitz, del partido conservador, ha sido elegido sin oposición primer presidente del Parlamento alemán.

Emisión del voto parlamentario

PARIS. El Senado ha aprobado con algunas modificaciones el proyecto, ya votado por la Cámara de diputados, relativo a la emisión del voto en las Cámaras.

Dicho proyecto establece el empleo de sobres, en los cuales se encierran las papeletas.

Las minas de Uenza.

PARIS. El Gobierno va a pedir a la Cámara reanude el próximo lunes la discusión del Convenio referente a las minas del Uenza.

De acuerdo con los concesionarios, ha sido incluida una modificación en dicho Convenio, disponiendo que los beneficios que excedan el 10 por 100 del capital en acciones quedarán repartidos por mitad entre Argelia y los concesionarios, asegurando éstos las cargas totales de las obligaciones.

Elecciones presidenciales

RIO JANEIRO. Se ha verificado hoy la elección del nuevo Presidente de la República, transcurriendo la votación con orden completo en todas partes.

Hasta ahora, el mariscal Hermes da Fonseca ha obtenido 7.910 votos, contra 2.472 el Sr. Ruy Barbosa.

La elección del ex ministro de la Guerra parece asegurada.

Candidato elegido.

LONDRES. En las elecciones legislativas del distrito de Saint George en The East de esta capital, ha resultado elegido el liberal Benn, derrotando al unionista Simmons.

La revisión de la Constitución griega

El Rey y los diputados.

ATENAS. El Rey Jorge ha recibido en audiencia a los diputados que componen la Mesa de discusión de la Cámara de Diputados.

Les ha dicho que deben elaborar cuanto antes un programa de revisión constitucional.

Por su parte, el Presidente del Consejo de Ministros, Dragumis, ha reunido a los jefes de los partidos políticos y a los directores de los diarios atenienses y les ha dado cuenta de su programa revisionista.

Dicho programa comprende:

Creación de un Consejo de Estado.

Modificación del sistema electoral, con objeto de que las minorías estén representadas.

Modificación del reglamento de las Cámaras para que ningún grupo de diputados pueda emplear la obstrucción parlamentaria.

Reducción del número de diputados que actualmente se considera necesario para que las leyes puedan ser votadas.

Dicho número será igual a las dos quintas partes del total de diputados.

Validación de las elecciones por el Tribunal de Casación ó el Consejo de Estado.

Disminución del número de diputados.

No elegibilidad de los jefes y oficiales del Ejército y la Marina en activo servicio.

Declaración de que ningún Gobierno podrá declarar el estado de sitio sino en caso de guerra con el extranjero.

Simplificación de las formalidades necesarias para la reforma constitucional.

Accesibilidad de los extranjeros a las funciones públicas determinadas por leyes especiales.

Esta última parte del programa de reformas del Presidente Dragumis puede ocasionar, si es aprobada, un serio conflicto con Turquía.

Se refiere exclusivamente a los cretenses, que, como nominalmente son todavía súbditos turcos, no pueden formar parte de ningún organismo oficial griego.

Hace algunos meses, el Rey Jorge firmó un decreto que es el verdadero origen de esta parte de la reforma cara a Dragumis.

Por él eran declarados súbditos griegos todos los cretenses residentes en Atenas y en el Pireo.

Y desde que fué publicado este decreto, se está dando el caso curioso de que el jefe cretense Venizelos y muchos de sus compatriotas, que residen alternativamente en Grecia y en Creta, son de nacionalidad griega cuando desembarcan en el Pireo, y de nacionalidad turca cuando regresan a La Canea.

Algunos periódicos, ocupándose del programa reformista de Dragumis, lo consideran mezquino, y dicen que no justifica la campaña de agitación emprendida para lograr la convocatoria de la Asamblea Nacional en proyecto.

Según los extranjeros residentes en Atenas, la Liga de oficiales busca con la Asamblea en cuestión retrasar el momento en que debería cesar su predominio.

Reglamentariamente deben celebrarse elecciones generales en abril; pero como la Asamblea, según parece, no se reunirá hasta fines de año, los militares seguirán siendo dueños de Grecia todavía diez meses, por lo menos.

SINIESTROS Y CATASTROFES

Grandes inundaciones.

NUEVA YORK. Durante los dos últimos días se han producido grandes inundaciones en el Estado de Ohio, causando enormes daños en varias comarcas.

Ha habido algunas desgracias personales. También ha sufrido grandes perjuicios, por la misma causa, la parte alta del Estado de Nueva York.

En favor de los inundados.

PARIS. La Cámara ha aprobado un proyecto autorizando un préstamo de cien millones, aceptado por cinco años y sin intereses por el Banco de Francia, en favor de los inundados.

Aldeas inundadas.

ANGERS. El dique llamado Chevallerie, que protege la comarca del río Anthon, se rompió con motivo de la crecida de dicho río, inundando varias aldeas.

Los soldados trabajan en el salvamento de los habitantes.

Los aludes.

NUEVA YORK. Despachos de Everett (Estado de Washington) anuncian que un tren de viajeros del Great Northern Railway, detenido desde el jueves último por la nieve en la montaña de la Cascada, ha sido sepultado hoy bajo un alud.

Trabájase en el salvamento de los viajeros.

SOBERANOS Y PRÍNCIPES

Audiencia regia.

LONDRES. El Rey Eduardo recibió hoy en audiencia a los arzobispos de Canterbury y de York, a quienes acompañaban otros varios prelados anglicanos.

En la audiencia manifestó el Monarca que tenía la convicción de que el espíritu cristiano contribuirá cada vez más a desarrollar el amor de la paz, de cuyo mantenimiento dependen el progreso y la felicidad de la nación.

Aseguró que siempre rogaba para alejar todo peligro de guerra, la que, dijo, arruinaría millones de hombres, dando las gracias a Dios por mantener una franca amistad entre las naciones.

Terminó el Rey Eduardo haciendo constar con satisfacción que nunca fué más general que ahora en el Imperio británico el deseo de la paz de los habitantes.

MISCELANEA

Muerte de un ex ministro.

PARIS. Comunican de Burdeos que el ex ministro de la República Argentina, don Carlos Matchwitz, ha fallecido víctima de un accidente de automóvil.

El Sr. Matchwitz se dirigía, acompañado de su esposa, desde Biarritz a Burdeos, cuando el automóvil que les conducía volcó en una curva de la carretera y produjo la muerte del ex ministro.

La esposa resultó gravemente herida.

Noticia desmentida.

AMSTERDAM. El «Handelblad» ha practicado averiguaciones sobre el naufragio del velero holandés «Lorby Green» y alijo de armas de contrabando en la costa marroquí, de que habló estos días en un telegrama con fecha de Tánger determinado periódico de París.

Resultado de las indagaciones realizadas que no hay barco neerlandés alguno que se llame «Lorby Green»; que este año, ni en todo el anterior, salió de Holanda ningún vapor ni velero con semejante carga, y que, por lo tanto, de ser verdad lo del naufragio de un buque con pabellón holandés, sólo puede tratarse de un buque de otro país cualquiera que habla enarbolado indebidamente la bandera neerlandesa.

La escuadra austrohúngara.

ANTIVARI. Ha llegado la escuadra austrohúngara, siendo aclamadas la oficialidad y tripulación de los buques.

Los oficiales que componen la Misión especial que va a Cetigne con objeto de cumplimentar al Príncipe Nicolás, salieron hoy para dicha capital.

La Marina yanqui.

WASHINGTON. La Comisión de Marina de la Cámara ha aprobado un proyecto de construcción de dos acorazados, cuatro submarinos, dos buques carboneros y un buque-taller.

El célebre Cook.

SANTIAGO DE CHILE. El explorador Cook ha salido para Buenos Aires.

Presidente fallecido.

PANAMA. Ha fallecido el Presidente de la República, general Obaldia, encargándose de la Presidencia el primer vicepresidente, doctor Mendoza.

Nuestros servicios de viajes

Los Carnets de Viajes particulares han sido creados para las personas que deseen viajar solas, en familia ó en grupo íntimo, pudiendo al mismo tiempo gozar, en la medida de lo posible, de las ventajas ó recidas por los viajes en excursión, es decir, tener un programa bien estudiado, susceptible de las modificaciones que se deseen, estar bien informado de todo lo que hay que hacer, y sobre todo, de que los gastos estén bien previstos, no solamente para el ferrocarril y los hoteles, sino también para los coches, excursiones, etc., con objeto de evitarse sorpresas desagradables y gastos exagerados ó inútiles.

En efecto, los Carnets de los VIAJES PRACTICOS llevan consigo para una ó dos personas viajando solas, así como para una familia, una gran parte de las ventajas de los viajes colectivos acompañados. Están al mismo tiempo basados sobre las tarifas especiales concedidas por las Compañías de ferrocarriles, dueños de coches, etc., y establecidos con el grado de «comfort» ó de lujo que quieran los interesados.

Portadores de nuestros Carnets de viajes a un precio dado, según el itinerario que se desee, marchándose el día que se quiera, ya no tiene que preocuparse de la cuestión de billetes de ferrocarriles ó de vapores, las comidas en ruta están aseguradas, se encuentran en todas partes hoteles donde ya es uno esperado, coches para visitar las ciudades ó hacer excursiones a los alrededores, acompañados de «ciceronis», si fueran necesario y si se desea, y a las horas que se quiera.

Todo esto evita discusiones y sorpresas tan frecuentes como fastidiosas, sobre todo en los países donde se ignoran las costumbres y el idioma.

Los viajes en grupos íntimos pueden también, si lo piden, ir acompañados de un guía especial de los VIAJES PRACTICOS.

Todos los datos e informes son dados gratuitamente.

Dirigirse: LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Servicio de Viajes Prácticos, Factor, 7, Madrid.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Oficinas: Admon. y Caja: Arenal, 1, y Puerta del Sol, 8. Redacción y talleres: Factor 5 y 7.

Table with columns: SUSCRIPCIONES, Mes, Trim, Sem, Año. Rows: Madrid, Provs. y Portugal, Unión Postal, América y Océania.

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa ó Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y a nombre del señor Administrador de este periódico.

Avisos útiles.

Preguntad a vuestro médico sobre los efectos del

Hunyadi János

La mejor agua purgativa natural. El purgante de las familias

Hunyadi János

Acción rápida, segura y suave.

Hunyadi János

Reputación universal. La preferida por los médicos. Farmacias y droguerías.

PRECIOS: Botella grande, pesetas 1,20. Idem botella pequeña, pesetas 0,80.

PARA SEMANA SANTA

Botas tafilete, cosidas, a 1 pt. Hortelano, 72 Zapatos a 6 pt. Jacomín, 15 CASAS DE CALZADOS DE OCAJON

Folleto de «La Correspondencia de España»

FORTUNE DU-BOISGOBEY

EL TAMBOR DE MONTMIRAIL

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

La última vez sobre todo, la que se había realizado sobre el campo de batalla de Montmirail, estaba aún muy presente en su memoria, con todos sus detalles.

Prisionero y, por consecuencia, sin poder obrar con libertad, Alberto esperaba hacia ya diez días encontrar una ocasión favorable de vengar el rapto de la joven.

Pero no había esperado nunca que la casualidad le presentase un encuentro tan directo con Teresa Lecomte.

Apenas sospechaba su presencia en Troyes, porque vivía muy retirado desde que estaba allí, y excepto la obligada visita a su parienta la señora Muire, no había puesto los pies en la calle.

Había empleado el tiempo en escribir a su madre y en charlar con el príncipe, cuya condición burlona tenía un encanto particular.

Sólo a fuerza de las reiteradas instancias de su nuevo amigo había aceptado ir a la fiesta de su noble prima, pensando no hacer más que acto de presencia.

La inopinada visita de Teresa acababa de cambiar todos sus proyectos, y la exclamación que había dejado escapar al verla le colocaba ante su amigo en una situación violenta.

Por mucha simpatía que le inspirase el príncipe Boris Noydreff, no le complacía mucho hacerle la confidencia de aquella pasión, completamente ideal, por la joven aldeana.

Lo que más se teme a los veinte años es la broma, y Alberto conocía la tendencia cáustica de este ruso, muy civilizado, que le pedía le presentase a Teresa.

Su primera idea fué buscar un pretexto para eludir la invitación.

—Sé el nombre de esa joven—dijo—pero ella no me conoce, y me será difícil dirigirle la palabra en medio de la gente que la rodea.

—La verdad es que afrontar los enfadosos cumplimientos de toda esa escuela alemana para llegar hasta esa persona, sería un poco caro.

Si nos volviésemos a casa para hablar de París... ¿qué os parece?

Viendo que Alberto parecía dudar, empleó dos argumentos que él creía, sin duda, irresistibles.

—Tengo verdadero kumel de Riga, y té que viene directamente de China.

Creo que preferiréis mi pequeña fiesta a la orgía de agua con azúcar que nos ofrece vuestra respetable parienta.

Por muy aceptable que fuese esta proposición, no satisfacía el deseo de Alberto. No se atrevía a abordar a Teresa; pero quería observar lo que pasaba entre ella y sus vigilantes tudescos.

Buscó una respuesta evasiva y no la encontró.

Un incidente inesperado vino, afortunadamente, a sacarle del apuro.

El príncipe empezó a reír a carcajadas, y el subteniente no pudo menos de reír también cuando descubrió la causa.

Un lacayo, cuya diminuta persona desaparecía bajo una amplia librea, acababa de entrar en el salón, llevando una gran bandeja.

Bajo este inesperado disfraz, Alberto, aunque con algún trabajo, reconoció al astuto Cocagne.

Haciendo su ronda, al ofrecer los refrescos que llevaba, iba riéndose interiormente, guardando verdadera gravedad ante los invitados de la señora de Muire.

Apenas, al pasar ante el príncipe, se permitió una ligera mueca, que provocó en el ruso una nueva carcajada.

Boissier se preguntaba cuál podía ser el objeto de esta mascarada, de la que su amigo Noydreff no apreciaba más que el lado grotesco, y conocía lo bastante a Cocagne para esperar una travesura de este género.

—Decididamente—decía el príncipe, con una alegría cercana a la admiración,—este tuituit me hará morir de risa.

Será necesario absolutamente que yo me lo lleve a San Petersburgo después de la guerra.

—Pero cómo se las habrá arreglado para decidir a uno de esos venerables lacayos de la condesa para prestarle esos oropeles con que se ha engalanado? —Alguna necesidad del servicio—dijo

Alberto distraídamente.—En Francia no tenemos esos numerosos servidores que inundan vuestros palacios de Rusia.

—Daría todos mis aldeanos del gobierno de Orel por ese parisien—exclamó el príncipe.

Entretanto Cocagne, sin detenerse en recoger estas muestras tan halagüeñas para él, prosiguió su carrera a través de los invitados, ofreciendo con verdadera gracia jarabes y pasteles, arreglando sus saludos según el rango y el sexo, pero dirigiéndose siempre hacia el fondo del salón.

Esta maniobra no escapó a Alberto, y tuvo el presentimiento de lo que iba a pasar.

Cerca de la chimenea estaba situada la pequeña corte del general prusiano, apareciendo en último término la melancólica figura de Teresa.

Las miradas de Boissier y de la joven se cruzaron.

Esta no había visto todavía a su primo. Cocagne continuó deslizándose entre los grupos como un gato, y para empezar abordó resueltamente al general prusiano, el cual le reuvió bastante.

El improvisado lacayo esperó con una ejemplar paciencia que el voraz alemán satisficiera su sed y su apetito.

Después pasó a su esposa, que mojó los labios, haciendo dengues en un vaso de agua azucarada, y después al desgarbado húsar, que rehusó noblemente toda clase de bebida.

El momento crítico se aproximaba, y Alberto redobló su atención.

Usando una verdadera estrategia, Co-

cagne se había arreglado de manera que volvía la espalda a los alemanes para presentar la bandeja a Teresa.

La joven rehusó al principio con un movimiento de cabeza; pero casi en el momento Alberto la vió enrojecer y estrearse.

¿Qué le había dicho el tambor? Boissier no podía oírlo, pero adivinaba lo demás.

El diálogo fué corto; pero sin duda Cocagne había conseguido su objeto, porque siguió dando la vuelta al salón con la misma sonrisa.

Teresa había recobrado en el momento su sangre fría, y nadie, excepto Alberto, había notado que el pretendido lacayo le había dirigido la palabra.

El subteniente creyó notar que sus ojos estaban húmedos como los lagrías, y empezó a discurrir por las plegrias acercarse al tambor sin llamar la atención, porque no dudaba que Cocagne tenía un proyecto de evasión, y estaba completamente decidido a ayudarle con todas sus fuerzas.

Estas reflexiones fueron interrumpidas por la entrada de un oficial ruso que, sin hacerse anunciar, se acercó al príncipe para hablarle reservadamente.

Alberto, por discreción, se había separado; pero su amigo le llamó casi en el momento para decirle, sin bajar la voz:

—Qué desagradable es esto, querido amigo! Nuestra fiesta de esta noche ha fracasado.

(Continuará.)

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

LOS REYES EN SEVILLA

Excursión a Huelva.

HUELVA. (Martes, noche.) A las cinco de la tarde, los Reyes, acompañados del Príncipe de Hattenberg, llegaron en automóvil a esta ciudad por la carretera de Sevilla.

En otro automóvil, que seguía al de los Soberanos, llegaron también el marqués de Viana y otras personalidades palatinas.

Los Monarcas marcharon por la Ronda que rodea la ciudad hasta la estación de Zafra por donde entraron en la población y recorrieron varias calles regresando por la Ronda al mismo sitio (de entrada).

El Rey vestía de paisano con sombrero flexible y la Reina llevaba un abrigo de viaje y sombrero con espeso velo.

A pesar de lo incógnito, pronto cundió la noticia de la llegada de los regios excursionistas causando gran expectación en el vecindario.

En un instante se alquilaron todos los carruajes para poder dirigirse las autoridades y personalidades a las afueras de la ciudad con el objeto de saludar a los Reyes.

El gobernador fue la única autoridad que pudo llegar a tiempo para complimentar a los augustos excursionistas frente al Hotel Colón.

Un gentío considerable se aglomeró vitoreando a los Reyes.

Diez minutos más tarde los excursionistas emprendieron su viaje de regreso a Sevilla.

Audiencias.

SEVILLA. (Martes, noche.) El senador D. Torcuato Luca de Tena ha sido hoy recibido por el Rey.

El Sr. Luca de Tena deseaba despedirse del Monarca, como lo ha hecho, al despedirse a regresar a Madrid.

Ha recibido también el Rey en audiencia al presidente de la Diputación, D. Manuel Hoyuela, con quien Don Alfonso ha hablado de asuntos de Beneficencia, interesándose mucho por ellos.

Finalmente, el Monarca ha recibido al presidente de la Cámara Agrícola, quien le ha dado las gracias por la concesión de la cruz de Alfonso XII.

El Rey le ha hecho varias preguntas relacionadas con las obras que se realizan para la utilización del canal del Guadalquivir para el riego.

El duque de Orleans.

En la fiesta taurina que ha de celebrarse en Tablada tomará parte el duque de Orleans, montando magnífico caballo, propiedad del Sr. Miura.

Los Reyes en el campo.

Han pasado los Reyes gran parte del día en el campo, deteniéndose, particularmente, en el coto del Rocio, donde han merendado.

Al anoecer han regresado los Monarcas y sus acompañantes al Alcázar.

INCENDIO EN VALENCIA

DESTRUCCION DE UN ALMA EN VALENCIA

VALENCIA. (Miércoles, mañana.) A la una de la madrugada de hoy se ha declarado un violento incendio en el patio interior de una fábrica de aserrar maderas de la calle de Espinosa, donde se almacenaba gran cantidad de serrín.

El fuego se propagó al taller inmediato y después al de construcción de muebles.

Todo quedó destruido en pocos momentos. El fuego sigue extendiéndose, y se teme que se propague a las casas próximas, que se han desalojado.

A las tres y media de la madrugada hay reunido ante el edificio incendiado un enorme gentío.

El servicio de bomberos acudió desde los primeros momentos y trabaja con arrojo en la extinción del fuego.

¿QUE SERA?

EXPLOSION EN CADIZ

CADIZ. (Miércoles, madrugada.) A las once de la noche se escuchó ayer una fortísima detonación junto a una columna mingitoria en la plaza de la Mina, delante de la Academia de Bellas Artes.

Se produjo en los primeros momentos una gran confusión; pero atraídos por la curiosidad aproximáronse al urinario algunos curiosos y un guardia, y hallaron restos de una caja de lata y piedras desparramadas.

Poco después acudió al lugar del suceso el jefe de Policía, que pasaba casualmente por allí cerca, e hizo algunas investigaciones.

Se ha comprobado que el objeto que estalló fue una caja de lata, rellena de pólvora y piedras.

Ignórase quién sea el autor del hecho, que ha sido comentadísimo.

La explosión no ha causado desperfecto ni desgracia alguna, y las autoridades quitan toda importancia a lo ocurrido.

ANDALUCIA

Acuerdos del Ayuntamiento.

HUELVA. (Martes, noche.) Se ha reunido el Ayuntamiento en sesión extraordinaria para dar cuenta de la real orden desestimando la construcción del muelle de la Rábida.

El alcalde ha pronunciado un discurso de tonos patrióticos para agradecer, en nombre del pueblo, la merced que el Gobierno ha concedido a Huelva.

Se ha acordado nombrar al Sr. Canalejas hijo adoptivo de esta población; repartir limosnas para celebrar el fausto acontecimiento y conceder el más expresivo voto de gracias al ministro de Fomento.

Una vez terminada la sesión, el Ayuntamiento, seguido de una gran muchedumbre, se ha trasladado corporativamente al Gobierno civil para saludar al gobernador señor Sánchez Anido.

Entre esta autoridad y la referida Corporación se han cambiado efusivos discursos.

Frente al Gobierno civil se han situado más de 5.000 personas.

El gobernador ha salido al balcón y la muchedumbre le ha ovacionado.

A la hora en que telegrafía, nutridos grupos recorren las calles, dando muestras de indescribible entusiasmo.

La política en Cádiz.

CADIZ. (Martes, noche.) D. Natalio Rivas ha conferenciado con los alcaldes de Cádiz y Algeciras.

El ex subsecretario de la Presidencia regresará a Madrid mañana.

Los moretistas presentan candidato por el distrito de Algeciras al Sr. García Guerrero.

El Sr. Moret es esperado la semana próxima.

Irán primero a Ronda y Algeciras, y después vendrá a Cádiz.

Dos causas por parricidio.

CADIZ. (Martes, noche.) Ha terminado en esta Audiencia la vista de la causa seguida contra Francisco Ballesteros Sánchez, natural de Coin (Málaga), que en Medina Sidonia asesinó a su suegra e hirió gravemente a su esposa.

El Jurado, en su veredicto, ha afirmado la culpabilidad de Ballesteros, apreciando varias circunstancias agravantes.

Ha sido el parricidio condenado a muerte, y por las lesiones inferidas a su mujer se le ha impuesto cuatro meses de arresto.

El reo ha firmado la sentencia con la mayor tranquilidad.

Mañana se verá el proceso incoado contra Jerónima Pérez y su hija Ana, que en Alcalá de los Gazules mataron a un hijo de la segunda.

El antedique.—Una campaña.

CADIZ. (Martes, noche.) El teniente de alcalde canalejista D. Gaspar Ruiz, en nombre del Ayuntamiento de San Fernando, ha visitado al gobernador civil para recabar su apoyo en el importante asunto de la construcción del antedique de la Carraca y en otros también importantes.

El gobernador saldrá el viernes para Madrid al objeto de gestionar esos asuntos y tratar de la organización del canalejismo en esta provincia.

—La Cámara de Comercio prosigue con toda actividad la campaña emprendida para conseguir que a la Exposición Argentina concurra el mayor número posible de productores gaditanos.

La aviación en Sevilla.

SEVILLA. (Martes, noche.) Han llegado a esta ciudad el Sr. D. Manuel Lyon, vicepresidente de la Unión Francesa para el fomento de la aviación, el Sr. Domínguez Menant, ingeniero administrador de la Sociedad Española, y el Sr. Borel, representante de la Casa constructora de aeroplanos Bleriot.

El viaje tiene por objeto organizar los preparativos para la semana de aviación.

Visitaron los viajeros al alcalde y le manifestaron que habían visitado la dehesa de Tablada, considerándola, por su excelente situación topográfica, como uno de los mejores sitios del mundo para efectuar pruebas de aviación, puesto que se halla perfectamente resguardada de los vientos dominantes que tanto perjudican a esta clase de ensayos.

La Casa Borel tiene el propósito de establecer en Sevilla una escuela de aviación.

Esta será la tercer escuela fundada en Europa por la Casa Borel: las otras dos están establecidas en Londres y en Pau.

Con esta iniciativa cuentan atraer a esta ciudad un gran contingente de turistas durante la estación invernal.

Los trabajos de organización de este nuevo deporte despiertan un gran entusiasmo.

Créese que afuirán a Sevilla numerosos forasteros a presenciar los ensayos.

Entre los aviadores que concurrirán figura Bleriot con el biplano en que hizo la travesía del Canal de la Mancha.

El pintor Sorolla.

GRANADA. (Miércoles, mañana.) En el expreso de Andalucía ha marchado Sorolla a Sevilla.

Durante su estancia en Granada ha obtenido varios apuntes del Generalife, donde pasaba la mayor parte del día mientras estuvo aquí.

Dícese que su viaje a Sevilla obedece a que S. M. el Rey le ha encargado un retrato.

ARAGÓN

Junta de asociados.

ZARAGOZA. (Martes, noche.) En el Ayuntamiento se ha reunido hoy la Junta de asociados para hacer el estudio del presupuesto de la Corporación para 1910.

A propuesta del Sr. Isabal se acordó aumentar a 2.000 pesetas el sueldo de 1.500 que actualmente disfruta el representante del Ayuntamiento en Madrid, D. Darío Pérez, y dejar el arreglo de las varias plantillas de empleados para la última sesión, a fin de hacer antes un estudio de la reorganización de los servicios, proyectada por el Ayuntamiento.

Noticias diversas.

Comunican de Fayón que José Alguero y otro individuo cuyo nombre se desconoce, cuestionaron, y resultaron, el primero muerto y el segundo con heridas de arma blanca.

—La Comisión provincial, presidida por el Sr. Gil y Gil, ha cumplimentado al gobernador.

—Ha sido anulada por la Comisión provin-

cial la subasta celebrada para contratar la cobranza del contingente provincial.

En breve se celebrarán otras subastas, simultáneas aquí y en Madrid.

—Han regresado de Madrid el presidente de la Diputación, D. Sixto Celorrio, y el secretario, D. José Vidal.

—El 6 de marzo se celebrará la jura de la bandera, por los mozos del actual reemplazo.

—El quinteto de Praga ha dado esta tarde un concierto, que ha sido oído por todos los socios de la Filarmónica.

—Una Comisión de personas de prestigio de la comarca de Cinco Villas marchará a Madrid para dar las gracias al candidato don José García, merced a cuyas gestiones se han obtenido 40.000 pesetas para la construcción del puente sobre el Ebro, en Gallur.

CASTILLA LA NUEVA

NAVAHERMOSA, 2, 8, 55. Comandante puesto Guardia Civil a ministro Gobernación.

Perseguidos por fuerza del Cuerpo criminales en montes de Toledo, por asesinato a guardamonte Castañar, Domingo y Nicasio Cruz Ocaña, presentados cárcel de Navahermosa a las veinte de ayer.

CASTILLA LA VIEJA

Los reservistas de Béjar.

BEJAR. (Martes, noche.) Han llegado los reservistas de esta población que tomaron parte en la campaña del Rif.

Se les ha tributado un recibimiento entusiástico.

Esperábanles en la estación el Ayuntamiento en pleno, la Tuna Escolar y el vecindario en masa.

Todos los coches de Béjar estaban en los alrededores de la estación.

Las familias de los reservistas se mostraban locas de júbilo.

En las principales calles de la población, al pasar los reservistas han sido ovacionados por la muchedumbre, en premio a la plausible conducta que han observado en la campaña.

CATALUÑA

Escándalo en el Ayuntamiento.

BARCELONA. (Martes, noche.) En la sesión ordinaria que esta tarde ha celebrado la Corporación municipal, se ha discutido un dictamen proponiendo la sustitución del nombre de la calle de Fernando VII por el de Fernando.

Durante la discusión acalorada que ha provocado, los concejales regionalistas y los radicales han dado lugar a incidentes ruidosos y algunos han estado a punto de llegar a las manos.

El dictamen ha sido aprobado por escasa mayoría de votantes.

La sesión del Ayuntamiento.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) En la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento hubo los escándalos de reglamento.

Se discutió la proposición de cambiar de nombre a la calle de Jaime I, que los regionalistas impugnaron.

El Sr. Carreras, regionalista, dijo que el Sr. Vinaixa, radical, no es de Barcelona, y por eso no tiene conocimiento de muchas cosas.

Esto motivó un escándalo, que fué en aumento al decir el Sr. Carreras que el Ayuntamiento parecía un lavadero.

GALICIA

La escuadra inglesa.

VIGO. (Miércoles, mañana.) El jueves llegará, procedente de Portland, la escuadra inglesa denominada Flota Carce.

La componen siete acorazados, siete cruceros y un buque taller.

La escuadra permanecerá en Vigo hasta el día 8, en que saldrá de maniobras.

Regresará a Vigo el día 10 una división, y otra el mismo día a Villagarcía.

El día 14 saldrán nuevamente, y dos días después se concentrarán en la bahía de Villagarcía, donde permanecerán los barcos tomando carbón hasta el día 21, en que se harán a la mar, regresando nuevamente ambas divisiones el día 24 a Vigo y Villagarcía, respectivamente.

El día 18 se unirán de nuevo ambas divisiones en alta mar y regresará toda la escuadra junta a Vigo el día 28, saliendo para Portland el día 1.º de abril.

Llegada del buque taller.

VIGO. (Miércoles, mañana.) Ha fondeado el buque taller Assistance, perteneciente a la escuadra inglesa, cuya llegada está anunciada para mañana.

Es un barco de gran porte y procede de Weymouth.

Honrando a un héroe.

FERROL. (Miércoles, tarde.) En el arsenal se ha celebrado el solemne acto de condecorar al cabo de mar Benigno de Vila, al cual se le ha otorgado la cruz de San Fernando por los valiosos servicios que ha prestado en la campaña de Melilla, realizando, entre otros hechos, la defensa de un cargamento de armas y municiones.

Las insignias le fueron regaladas por el comandante general del apostadero.

Le fueron impuestas por el comandante del crucero «Reina Regente», donde el cabo Vila halló base embarcado.

Presenciaron la ceremonia una brillante representación de oficiales de diferentes Cuerpos de la Armada, marinería, buques, regimiento de Infantería de Marina, Ayuntamiento y otras Corporaciones.

En el momento de la entrega, el contraalmirante Perea dirigió patrióticas frases, que fueron contestadas por el cabo con otras de agradecimiento, viéndosele emocionadísimo.

Se vitoreó al Rey, a la Marina y a España. El alcalde entregó una cantidad en metálico al heroico marinerío.

NORTE DE AFRICA

Más detalles del «gordox».

CEUTA. (Martes, noche.) Las personas que resultaron ayer agraciadas con el premio mayor de la lotería, han sido hoy festejadas con música.

No se ha confirmado que D. Baldomero Blond jugara cinco décimos.

Estos fueron vendidos por el lotero para Tánger.

Los otros cinco décimos quedaron en Ceuta.

Juéganlos: uno completo el sastré D. Ignacio Rivera; participaciones de seis reales el carnicero D. Marcelino Sanz y el comerciante D. Rafael Simino; dos pesetas cada uno el comerciante D. Amalio del Olmo y su dependiente Juan Casero; participaciones de peseta el comerciante D. Juan García, su madre y hermana y el carbonero Antonio Malaber Ríos; de cincuenta céntimos el marinerío Francisco Durán Cerón y su abuela María Andrade Sevilla.

Dos bandoleros moros.

CEUTA. (Martes, noche.) En la cárcel de esta ciudad se hallaban encerrados dos moros, como supuestos autores de un importante robo de alhajas y ropas en la vecina plaza de Tetuán.

El bajá de aquella plaza ha enviado al capitán del puerto de Río Martín con un bote, tripulado por ocho hombres, a fin de que reconociesen los presos y de ellos se encargaran.

Así lo han hecho. Los dos referidos moros, convenientemente amarrados, han sido embarcados hoy en la bahía Sur, saliendo en seguida para Tetuán, donde sufrirán el castigo que el bajá les ha de imponer.

TELEGRAMA OFICIAL

CEUTA 1.º Gobernador militar a ministro Guerra.

Los oficiales moros Ben Amar Jamina y Mojanadi Medani, recién ascendidos a este empleo por real orden de 24 anterior, al presentarse hoy a dar posesión de su cargo, me exponen respetuosamente sus deseos de que se eleve a S. M. el Rey la expresión de su adhesión inquebrantable y la de su mayor reconocimiento por la merced otorgada, extensivo éste a V. E.—Aldave.

VALENCIA

El general Castellví.

VALENCIA. (Martes, tarde.) En la Capitanía general se ha recibido esta mañana un telegrama del general Castellví, que llegará esta tarde en el expreso de Barcelona.

Al mismo tiempo ordena que no se le rindan honores.

En su consecuencia, sólo le esperarán en la estación los generales Jiménez Sandoval, que es capitán general interino, y Manrique de Lara.

Seguidamente tomará posesión del mando. Mañana a las diez harán su presentación oficial los generales, jefes y oficiales de esta guarnición.

Viaje del gobernador.

Esta noche, en el tren correo, marchará a Madrid el gobernador civil, Sr. Moreno.

El viaje del Sr. Moreno, por la precipitación con que lo realiza, es objeto de muchos comentarios, puesto que ayer mismo decía que no marcharía hasta que llegara el secretario del Gobierno civil, Sr. Cánovas.

Este no ha llegado hoy.

A pesar de eso, el Sr. Moreno emprenderá el viaje a Madrid.

El Sr. Moreno ha consultado con el ministro de la Gobernación sobre qué persona se ha de encargar del mando de la provincia.

Parece que se ha indicado al presidente de la Diputación, puesto que el Sr. Castro, a quien también se indicaba, no puede desempeñarlo, porque ha de presentarse candidato a diputado a Cortes en las próximas elecciones.

Nuevo servicio a Melilla.

VALENCIA. (Martes, noche.) Mañana comenzará el servicio semanal directo entre Valencia y Melilla, que corre a cargo del «Vicente Sanz», perteneciente a una compañía naviera particular.

El viaje de regreso lo prolongará por Barcelona, Cete, Marsella y Génova.

El mismo vapor llevará paquetes postales.

El nuevo capitán general.

Ha llegado el capitán general, D. Luis de Castellví, a quien sólo esperaban en la estación para complimentarle, por orden expresa suya, las personas que anticipé en mi conferencia telefónica.

Desafío a navajazos.

Los vecinos del pueblo de Quart de les Valls, Antonio Queralt, Ramón Ferrer, Elias Martínez y Jaime Barceló, salieron a las afueras desafíados por cuestiones de faldas, dirimiendo sus diferencias a navajazo limpio.

La lucha fué sangrienta, pues el combate terminó cuando cayó al suelo, muerto, el Antonio, y herido de extrema gravedad el Elias.

Carteles de propaganda.

La Comisión de propaganda de la Exposición, por acuerdo de la Sociedad Hotelera, enviará fondos de todas las Sociedades federadas para carteles anunciadores de la Exposición.

Viaje del gobernador.

En el correo ha marchado a Madrid el gobernador civil, encargándose de su jurisdicción el Sr. Albiñana, presidente de la Diputación.

ASONGADAS

Nacionalista indultado.

BILBAO. (Miércoles, madrugada.) Por virtud del decreto de indulto, ha sido puesto

en libertad el nacionalista D. Julián Lachaga, que fué condenado a dos años y cuatro meses de prisión.

Le faltaba mes y medio para extinguir la condena.

Otro mitin en Bilbao.

BILBAO. (Martes, noche.) El partido nacionalista ha ultimado los preparativos del mitin que se celebrará el próximo domingo en el frontón Euskalduna para protestar de la reapertura de las escuelas laicas.

Concurrirán al acto representantes de casi todos los pueblos de la provincia.

A este fin, disponen los organizadores del mitin de 40 vapores y remolcadores, que partirán de distintos puertos de la costa.

Hablarán en el mitin tres oradores: uno en vascuense y dos en castellano.

El gobernador de Vizcaya.

BILBAO. (Martes, noche.) Hoy ha marchado a Madrid el gobernador civil de esta provincia.

Tiene por objeto su viaje conferenciar con el Gobierno sobre política local, y particularmente acerca de las elecciones generales próximas.

Don Honorio Valentín Gamazo.

BILBAO. (Martes, noche.) El orador conservador D. Honorio Valentín Gamazo, que llegó a Bilbao con motivo del mitin del pasado domingo, ha adelantado su regreso a Madrid por haber recibido la triste nueva del fallecimiento de su padre, D. Hermógenes Valentín.

Hasta la estación de Orduña le acompañarán numerosos correligionarios bilbaínos.

El Círculo Conservador ha tenido durante todo el día la bandera enlutada y ha dado por fallecimiento de su padre, D. Hermógenes Valentín.

Effectos del temporal.

BILBAO. (Martes, noche.) De varios pueblos de la costa se reciben noticias relacionadas con las grandes pérdidas que han causado los últimos temporales.

Muchos árboles fueron arrancados de cuajo. En el pueblo de Munguía se hundieron tres casas, una de ellas de construcción reciente.

Las fiestas de San Sebastián.

SAN SEBASTIAN. (Martes, madrugada.) Se ha publicado el programa de las fiestas de primavera.

En abril habrá concursos de aviación con aparatos Bleriot, corrida de toros, campeonato de «foot-balls» y «match» internacional de equipos de ésta y Londres. La orquesta de Munich dará conciertos, y habrá otros festejos.

Las fiestas empezarán en día 19 de marzo y finalizarán el 30 de abril.

Reina gran entusiasmo.

El Ayuntamiento y la Diputación cooperarán a las fiestas.

Al concurso de aviación cooperará el Club Aero Paris, que traerá los mejores aviadores.

NOTICIAS DE SOCIEDAD

BODAS

En breve contraerán matrimonio: En Sevilla, D. José de Rueda Pérez con la señorita Pilar Román Carrión, y D. Carlos Mascort con la señorita María Patrocinio Morales.

En Jaén, el Sr. Párraga con la señorita Dulcenombre Jiménez.

NECROLOGIA

Han fallecido: En Albacete, doña Isabel Ramírez Arregui.

En Jaén, doña Capilla Ortiz Sánchez.

En Cádiz, doña María Gertrudis Hernández.

VIAJES

Han llegado: A Salamanca, D. Fermín Méndez, D. Antonio S. Villares y D. José María Bonilla.

A Albacete, D. Damián Flores y D. José María García Reyes con su esposa.

A Valladolid, D. Rafael García Valdés y D. Joaquín Pintó.

A Murcia, D. Jesualdo Cañadas.

A Jaén, D. Manuel Tortosa Gascón, el señor Uceda y D. Cándido Carrasco.

A Zaragoza, los Sres. de Zorrilla y Castillo con sus hijos.

INFORMACIONES DE MADRID

VIDA ESPAÑOLA

HACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)

2 de marzo de 1910.

Dice un periódico de anoche que amenaza al Emperador de Marruecos una conspiración de los hebreos con el propósito de colocar en el trono a un nuevo Rey de raza judía. Según todos los autores que han tratado de las cosas de Marruecos, los judíos sólo residen en las ciudades del litoral, compondrán menos de una sexta parte de la población, y su abnegación es tal, que soportan los más inhumanos tratamientos. Sería curioso que los menos y los más humillados conquistaran a los más, que han demostrado bravura y energía a toda prueba ante los reveses producidos por nuestras armas.

En el centro de la Puerta del Sol, en donde hoy se levanta la farola, se erigirá, según ha oído decir un periódico, una columna de mármol a la altura del edificio que ocupa el ministerio de la Gobernación, y cuyo coronamiento será un reloj de cuatro caras, una de las cuales corresponderá a la calle de Carretas, otra a las de Alcalá y Carrera de San Jerónimo, otra a las de la Montera y del Carmen, y a la Mayor y a la del Arenal la última.

Parece que el Consejo de Estado, reunido en pleno, se ocupó ayer en el examen de los dictámenes de las secciones respectivas sobre el voluminoso expediente relativo a la devolución de los bienes de S. A. el Infante don Sebastián. Los debates fueron muy animados; pero ignoramos su resultado.

Un nuevo ensayo de buque de coraza va a hacerse en el Támesis, según dice un periódico de Londres; pero esta vez se esperan mejores resultados que los obtenidos en Francia. Esta prueba se ensayará en el «Warrior», fragata de buenas condiciones maríneas, preparada al efecto en el Támesis.

Dicho buque tiene 380 pies ingleses de longitud, 58 de latitud y 41 de profundidad. Estará montado con 36 cañones, de los cuales 14 serán del sistema Armstrong y de calibre 100. Su fuerza será de 1.200 caballos, y el coste total se ha calculado en 8.225.000 francos.

Uno de los más notables diamantistas de Madrid está encargado, y terminará pronto, la construcción de un bastón de honor que la Sociedad zamorana regala al invicto duque de Tetuán. Por el modelo aprobado, y por el coste, debe ser un obsequio magnífico y digno del héroe de Guad-el-Jelú.

Son muy curiosos los siguientes párrafos de una carta del médico Fran, escritos el 22 desde el campamento de Tetuán:

«Ayer estuve a visitar los barrios judíos. Conoci primeramente el más rico, que me dijeron llamarse David-Abrahami; dicen que es hombre de un gran tesoro. Estuve después en la hermosa casa del médico de los judíos, sostenido, según me han dicho, por el célebre Rodschild; tenía una regular botica y una rica librería.

El capitán que estaba de guardia me hizo llevar un libro impreso con letra hebrea, y que es el que usan los judíos para su rezo ordinario. Está impreso a la inversa que los nuestros; es decir, de derecha a izquierda, por manera que la última página es la primera. Todos los judíos que me encontraban por la calle leyéndolo me lo querían comprar y me ofrecían dinero.

Visité después una sinagoga; es una cosa muy pobre; hay quince ó veinte lámparas, algunos bancos y, al frente, un armario, donde, muy serio, se coloca el que ellos llaman sabio, y que, sin embargo, no sabe nada.

Los judíos son los hombres más amigos de dinero que he conocido en el mundo, y las judías, las más hermosas que he visto jamás. Casi todas son bellas; pero entré en casa de una familia judía y hablé con una joven llamada Estrella, que me pareció la reina de la hermosura. Es casada, y se conoce, porque llevaba su cabello cubierto con un tejido de seda, que no llevan nunca las solteras. Su madre es zalamera como una gitana, y hablando después de la religión, me dijo que esperaba que viniese el Mesías a hacerlos libres; pero que ella no se metía en ninguna cuestión, porque ella quería mucho a Dios bendito, tenía sólo a Dios bendito y creía sólo en Dios bendito.»

En la semana que terminó con 22 de febrero se exportó plata y oro para Inglaterra por valor de 31 millones de reales, en cuya partida van incluidas 5.893 onzas de oro remitidas de España. La importación durante el mismo tiempo ascendió a 22 millones.

El capitán inglés A. Sleigh ha inventado una especie de puerto flotante, un aparato para contener las olas que se puede colocar en donde se quiera, y a su abrigo ó detrás de él los buques están seguros. Es de poco coste y susceptible de la extensión que convenga ó se desee.

Ha sido aprobado por una Junta de personas entendidas que lo examinó en Londres y se va a poner en planta.

Durante el año pasado compró el Banco de Inglaterra metales preciosos por valor de 400 millones de reales y vendió por valor de 600 millones. En el mismo período pagó en numéraire por valor de 410 millones, y recibió de la Casa de Moneda 310 millones de reales.

La escuadra española que ha empezado a bombardear los puertos marroquíes del Océano, reúne un total de 308 cañones.

Parece que en la entrevista que tuvieron el general O'Donnell y Muley Abbas en la tien-

da de éste, después de hacerse muchos cumplimientos y de encarecerse mutuamente el valor de ambos Ejércitos, empezó el duque de Tetuán a leer los artículos ó bases del proyecto de paz, que el intérprete iba traduciendo literalmente. A todo contestaba Muley Abbas: «¡Bien!... ¡Buen!... El Emperador quiere»; pero al decirle O'Donnell «conservación perpetua de Tetuán», contestó el moro que primero perdería toda su sangre que firmar ese artículo.

Entonces el general O'Donnell, sin continuar, se puso en pie, doblando el papel, y alargándole la mano, le dijo: «Hemos concluido; desde mañana somos dueños de hostilizarnos mutuamente», y se dispuso a salir de la tienda; pero Muley Abbas le rogó que no se fuese, sujetándole al mismo tiempo por el brazo. Quería sustituir esa base con otra que ignoramos; pero O'Donnell se despidió, diciéndole que pronto tendría que firmar otros artículos más amargos.

LA SEMANA MEDICA

La sesión que la Real Academia de Medicina celebró el sábado último resultó por demás interesante. El doctor Decref expuso una comunicación sobre «osteofitos epifisarios», presentando numerosas radiografías y dando a conocer sus estudios sobre dichas lesiones óseas.

Reanudado el debate sobre «pubiotomía», hicieron uso de la palabra los Sres. Ribera, Cospedal y conde de San Diego, combatiendo enérgicamente la doctrina sustentada días atrás por el doctor Maestre. La fortuna les acompañó, no hay que negarlo; pero siendo en el caso concreto planteado por el doctor Recaséns tan diversas las opiniones emitidas, es lamentable que estando próximo a terminar tan importante debate, no haya llegado aún la hora de que sepamos a qué aternos sobre sí debe optarse por la pubiotomía, por el parto prematuro, por la embriotomía ó por la operación cesárea.

Lástima que esto ocurra con frecuencia en las discusiones médicas de nuestro primer Centro científico.

Las oposiciones a la plaza vacante de médico forense se han aplazado por enfermedad del presidente del Tribunal.

Las de médicos de Prisiones comenzarán el día 28 del actual, con los jueces siguientes: Sr. Navarro Reverter, presidente; D. José Luis Escobar y D. Trifón Pacheco, jefes de Administración, y D. Tomás Maestre y don Ildefonso Rodríguez, catedrático de San Carlos.

Se han cerrado las consultas públicas del Hospital de la Princesa, con objeto de destinar aquel pabelloncito a salas de observación.

No está mal la idea; pero pudiera haber resultado mucho más práctica, trasladando a aquellos jardines los barracones que con el expresado objeto hay en el Instituto de Alfonso XII.

Médicos y enfermos lo hubieran agradecido.

Angel Pulido (hijo), notabilísimo especialista en vías urinarias, ha publicado recientemente un completo é instructivo folleto sobre «hematuria».

Las modernas enseñanzas que nuestro querido amigo ha recogido en su larga tournée por el Extranjero aparecen admirablemente expuestas en la nueva publicación.

Ha sido nombrado presidente de la Real Academia de Medicina de París el sabio profesor y clínico eminente doctor Dieulafoy.

Por iniciativa de D. Ricardo Serrano, farmacéutico de Bahabón de Esgueva (Burgos), se trata de regalar al Excmo. Sr. D. Fernando Merino, ministro de la Gobernación y doctor en Farmacia, un álbum con la firma de todos los que cultivan esta profesión.

Los de su provincia creo que piensan regalarle también alguna de las insignias que a su elevada jerarquía corresponden.

Un caso muy curioso de cuerpo extraño intraocular expuso ayer tarde el doctor Castresana en la Academia Médico-Quirúrgica.

Se trataba de un enfermo que tuvo por espacio de ocho meses dentro de un ojo un pedazo grande de piedra, sin producirle ningún dolor.

El distinguido profesor del Instituto Otológico recordó con este motivo que la mayor ó menor tolerancia depende siempre de la configuración del cuerpo extraño, del sitio en que se haya situado y de la composición química del mismo. El cobre, por ejemplo, es el metal que más destrozos ocasiona en los ojos, porque disolviéndose en los jugos alcalinos oculares, adquiere una acción específica supuratoria de gran virulencia.

El entusiasmo que reina por la celebración del III Congreso Español de Otorinolaringología es grandísimo, superior a cuantos cálculos puedan hacerse.

Hasta ayer iban inscriptos 119 especialistas y presentadas 72 comunicaciones.

Cifras semejantes no tienen precedentes ni en España ni en el Extranjero.

Hay que ver que el Congreso es puramente nacional y de una pequeña rama de la Medicina.

DOCTOR G. X

ACTUALIDADES.

Como modelo de periódicos gráficos puede presentarse el número de «Actualidades» que mañana jueves se pondrá a la venta, pues en él aparecen, profusa y artísticamente recogidos, todos los asuntos que durante los últimos días han ocupado la atención general. Entre otras muchas informaciones que contiene, y que no enumeramos en gracia a la brevedad, merece ser especialmente señalada la que dedica al regreso a Madrid y a Alcalá de Henares de los húsares de la Princesa y de Pavia, cuya entrada en esta corte se verificó el domingo último.

CASA REAL

En una de las garitas de la plaza de Oriente estaba de guardia un soldado del regimiento del Príncipe.

El caballo se inquietó, y llegó en sus movimientos al asfalto, donde, al resbalar, despidió al jinete, que cayó a sus pies.

El animal, ya en libertad, emprendió una carrera, fué a chocar con un tranvía, y se detuvo.

En este accidente, ni el soldado ni el caballo resultaron con mal alguno de importancia.

El público se aglomeró en el lugar del suceso, y llamó la atención de la Reina Doña Cristina que a la sazón volvía de visitar a la duquesa de la Conquista, que sigue en convalecencia.

La augusta dama se detuvo antes de entrar en Palacio, y enterada de lo ocurrido, llamó al desmontado centinela, que acudió presuroso y refirió el hecho, presentando la lanza en la más correcta actitud militar durante su relato.

La Reina se felicitó de que el soldado estuviera ileso, y en vista de que el caballo continuaba inquieto, dió orden al jinete de retirarse al cuartel para ser sustituido en la guardia por otro soldado del mismo regimiento del Príncipe.

Han cumplimentado a S. M. la Reina doña María Cristina el general Brualla, el ex ministro Sr. Gasset y el general Milans del Bosch.

El sábado se verificará en Palacio un banquete en honor del general Milans y de los jefes y oficiales de húsares de la Princesa y de Pavia, que acaban de volver de Melilla.

EN LOS MINISTERIOS

GUERRA

Clero castrense.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica la relación de los opositores aprobados para proveer veinte plazas de capellanes segundos en el Cuerpo Eclesiástico del Ejército. Son los siguientes:

D. José María Burrell Sopena.—D. Federico Lillo Alvarez.—D. Joaquín Mur Callán.—D. Diego Vicente Vicente.—D. Manuel Martínez González.—D. Marcelino Bertol Barroso.—D. Manuel Gallego Saucedo.—D. Juan de Fuentes Cano.—D. Fernando Ramiz Mur.—D. Miguel Toro Tellechea.—D. Constantino de Lucas Martín.—D. José Montañés Sánchez.—D. Manuel García Ortega.—D. Juan Manuel Conde y Conde.—D. I. Asual Roca Gil.—D. Francisco Gálvez Gómez.—D. Gumersindo Santos Diego.—D. Leandro José Corredor López.—D. Angel Dancans Lozano.—D. Desiderio Ballesteros Aules.

MARINA

El transporte francés «Drome» ha abandonado el puerto del Ferrol, y el crucero «Friant» el de Las Palmas.

—En Málaga ha fondeado el crucero inglés «Argill».

—El vicealmirante Cincunegi es esperado en Madrid, procedente de Cartagena, donde ha ejercido el cargo de comandante general del apostadero.

—Pronto hará sus pruebas en Ferrol el nuevo crucero «Reina Regente».

—La corbeta «Nautilus» navega actualmente con rumbo a Río Janeiro. En su dotación no ocurre novedad.

—Se está montando la instalación de luz eléctrica en el crucero «Carlos V», y pronto estará listo para llevar a la República Argentina la Comisión española que ha de asistir a las fiestas del Centenario.

—El pontón «Isabel II» ha salido del dique de Cartagena.

—El Sr. Arias Miranda no ha asistido a su despacho del ministerio por el fallecimiento del senador Sr. Martínez Escolar, a quien estaba ligado por vínculos de familia y la más afectuosa amistad.

GOBERNACIÓN

Correos y Telégrafos.

Movimiento de personal.—Durante la última quincena han sido trasladados, accediendo a sus deseos:

Subdirector D. Pedro Rodríguez y Caballero, a Pontevedra; oficial segundo D. Antonio Serrano y Tamayo, a Quesada; idem segundo D. Blas Auladell y Espin, a la Central; subdirector D. José Batalla y Escós, a Zaragoza; jefe de Centro D. Emilio Novoa y Vega, a Coruña; aspirante primero de C. y O. D. Emilio Chapi y Selva, al Negociado tercero; oficial quinto D. Francisco González y Ros, a Valencia; idem quinto D. Francisco López y del Oro, al Gabinete telegráfico del Congreso; idem tercero don Manuel Hidalgo y Machado, a Huelva; idem tercero D. Rafael Palomo y Delgado, a Archidona; idem primero D. Juan Bautista Haro y Menéndez, al Negociado tercero D. G.; idem quinto D. Manuel Pujol y Martínez, a Berga; idem tercero D. Felipe Herreros y Murcia, a Carriñena; idem cuarto D. Bonifacio Rioyo y Gutiérrez, a Espinosa de los Monteros; idem quinto D. Eustasio de Goicoechea y Sarriá, a Villasana de Mena; idem cuarto D. Carmelo Recio y García, a Fuentesrabia; idem tercero D. Luis Asensi é Irurzun, a la Central; idem quinto D. Rafael Alvarez y Esparza, a Almería; idem quinto D. Rafael de Armuedo y Rey, a la Central; idem quinto D. José Garrido y Moreno, a San Sebastián; idem quinto D. Miguel Rodrigo y Visent, a la Central; idem quinto D. Angel Sobrado y Gay, a Bilbao; idem quinto D. José Ugarte y Olaquibel, a Tolosa; idem quinto D. José Ibañez y Jaso, a Barcelona.

Por razón del servicio: oficiales quintos don

Daniel Fernández de Bobadilla é Iriarte y D. Venancio Carvajales y Hermida, a Zaragoza y Gudiña respectivamente.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

El ministro ha firmado los siguientes nombramientos de maestros interinos:

Doña Isabel Fernández Olazagasti, auxiliar interina de escuela pública superior de niñas de Madrid; doña Carolina Pereiro y Celdas y doña Jesusa Lage, idem id. de escuelas públicas elementales de niñas de esta corte; D. Francisco Pintos Maldonado, idem idem de escuelas elementales de Madrid; don Luis Berenguer y Donaire, maestro interino de Toledo; D. Joaquín González y González, de Coruña; D. Antonio Reja y Colombo, de la escuela pública graduada del grupo Reina Victoria, de Sevilla; D. Nicolás Ortega Morgades, de Valladolid; D. Miguel Matamala Ramos, de Valencia; doña Amparo Muñoz Casas, de Córdoba; doña María Gómez Alvarez Franco, de la escuela pública graduada del grupo Reina Victoria, de Sevilla.

Escuelas especiales.

Admitiendo la dimisión a D. José Muñoz del Castillo del cargo de comisario regio de la Escuela Superior de Artes Industriales de Toledo.

Cuerpo facultativo de Archiveros.

Como consecuencia del decreto nombrando a D. José Ramón Mérida jefe de primer grado del Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, con la categoría de jefe de Administración de cuarta clase, se han dado los siguientes ascensos de escala:

A jefes de segundo, tercero y cuarto grado, respectivamente, D. Francisco Marz y López, D. Fernando Ariño González y D. Bonifacio Ponsol Zabala; y a oficiales de primero, segundo y tercer grado, D. Manuel Jiménez Catalán, D. Ramón Robles Rodríguez y D. Juan Muro.

No obstante haberse fijado el plazo del 5 del actual mes para la admisión de cuadros con destino a la Exposición de Buenos Aires, este plazo ha sido prorrogado hasta el día 10 del corriente.

FOMENTO

Obras públicas.

Personal.—Reingresa en el Cuerpo de Ingenieros de Caminos, siendo destinado a la jefatura de Baleares, el ingeniero D. Bernardo Calvet y Girón.

—Se declara supernumerario en el Cuerpo de ayudantes de Obras públicas a D. José Orad de la Torre, y es trasladado D. Adriano García Cuerva, de la jefatura del Canal de Castilla a la de Pontevedra.

—Es dado de alta en el Cuerpo el sobrestante D. Ricardo Fernández Tarmago, siendo destinado a la segunda división de Ferrocarriles.

—D. Fernando Menéndez Domínguez es trasladado de Segovia a la jefatura del Canal de Castilla.

Declarando supernumerario al sobrestante D. Ramón Jalón Zapater.

Hoy ha tomado posesión del cargo de director de Agricultura D. Tesifonte Gallego.

Hoy ha enviado a Sevilla el Sr. Canalejas, firmado y despachado, el expediente que autoriza el comienzo de las obras del canal del Guadalquivir, por cuyas obras ha demostrado S. M. el Rey gran interés.

Mundo eclesiástico

Ha sido nombrado deán de la Catedral de Calahorra D. Buenaventura Beas.

—Ayer tarde estuvo cantando en la cripta de la Catedral de Madrid un notable y muy conocido tenor, a fin de apreciar las condiciones acústicas que reúne el recinto.

El *Stabat Mater* que cantó, de vez en cuando acompañado por el órgano, resultó muy bien.

La concurrencia fué escasa, compuesta en su mayor parte de sacerdotes, por lo cual puede decirse que la audición fué verdaderamente privada.

—Su Santidad se ha dignado nombrar: al cardenal Francisco de P. Cassetta, protector del monasterio de Santa Susana, en Roma, y al cardenal Francisco Segna, protector de las Hermanas de la Cruz, de Sevilla; a monseñor Apolonio Maggio, arcipreste de Schio, en la diócesis de Vicenza, para la iglesia titular de Siatri; al reverendo D. Juan Jeremías Sawler, para auxiliar de San Pablo de Minnesota, con la titular de Hermópolis la Mayor; al reverendo D. Juan Guillermo Shaw, de Mobile, para coadjutor, con derecho de sucesión, de San Antonio, en Tejas, con la titular de Castabala; a monseñor Elberto Fiodo, prelado doméstico de Su Santidad, para administrador apostólico de las diócesis unidas de Corneto Tarquinia y Civitavecchia; a monseñor Agustín Cattaner, vicario general de Crema, para la sede catedral de Guastalla, y al reverendo Sr. Juan José Nilán, párroco de San José, en Amesburg, archidiócesis de Boston, para la sede catedral de Hartford.

—Desde el domingo próximo habrá tres misas, que se celebrarán a las dos de la tarde, pues además de las que tienen lugar todos los domingos a dicha hora en el Buen Suceso y en San Jerónimo, se celebrará en la iglesia parroquial de Santa María, por conceción de Su Santidad.

La petición ha sido formulada por el celoso cura ecónomo D. Emilio Franco, con la autorización del prelado de Madrid Alcalá, en nombre de los hijos de los difuntos marqueses de Retortillo, y en memoria y eterno descanso de las almas de sus queridos padres.

Parece que dicha misa rezada será acompañada de órgano expresivo.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

SUMARIO

FOMENTO.—Admitiendo la dimisión del cargo de director general de Agricultura, Industria y Comercio a D. Carlos Groizard y Coronado.

—Otro nombrado director general de Agricultura, Industria y Comercio a D. Tesifonte Gallego García, ex diputado a Cortes.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden disponiendo se den las gracias al duque de Berwick y de Alba, por el donativo que ha hecho al Museo de Ciencias Naturales de esta corte.

—Otra ídem id. al marqués de Cerralbo, por el id. id. al Museo de Ciencias Naturales de esta corte.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Instrucción pública.—Subsecretaría.—Anuncio de haber sido nombrado el Tribunal de oposiciones a la plaza de profesor numerario de Electrotécnica, máquinas é instalaciones eléctricas de la Escuela Superior Industrial de Cartagena.

—Ídem id. id. a las auxiliares que se citan.

Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Puertos.—Aprobando el presupuesto para la conservación de los puertos de la provincia de Pontevedra a cargo del Estado.

—Subdirección de Aguas y Obras de riego.—Plan de gastos de aforos y previsión de crecidas para el año actual.

ALCANCE POLITICO

La deliberación que en el Consejo de Ministros se mantuvo para la fijación en principio de la fecha de elección de las nuevas Cortes, fué amplísima, habiéndose tenido a la vista el nuevo reglamento del Congreso.

El Gobierno concede una importancia y significación grande a las futuras Cortes liberales, y por esta razón quiere proceder con cautela en cuanto con la elección de las mismas se refiere.

Las elecciones no serán en abril, como alguien creyera, sino en mayo, porque es la única manera de que los ministros tengan tiempo sobrado para la confección de unos presupuestos, que respondan a los compromisos que el partido liberal lleva contraídos.

Puede considerarse como cosa descontada que a la Exposición de la Argentina no va ningún individuo de la Familia Real.

Por lo que respecta a la representación que España haya de enviar, no se tomará acuerdo definitivo sobre ello hasta conocer lo que hagan acerca de ese mismo particular otras naciones.

Lo que se ha acordado es que, a parte del «Carlos V», vaya un transatlántico para conducir a la representación que España mande.

Mañana marcha a Ronda el Sr. Moret, que se propone pasar allí una temporada.

La Comisión de Salamanca visitó al señor director de Administración local, quien les manifestó que había informado favorablemente el expediente del empréstito, y que lo pondrá el ministro de la Gobernación a la firma de S. M. en el primer despacho que tenga, que se espera sea en breve.

También han visitado al ministro de la Guerra, quien dijo que nadie había pensado siquiera en separar de Salamanca la guarnición.

Todo lo cual ha satisfecho a la Comisión, pues ve que el Gobierno se interesa grandemente por los intereses salmantinos.

En la mañana de hoy ha visitado el señor Canalejas al ministro de Hacienda, que continúa en cama.

El estado del Sr. Cobián, cuyo restablecimiento deseamos, es satisfactorio; pero como no podrá salir de su casa en dos días, se cree que ya no se celebrará Consejo de ministros hasta el viernes, presidido por S. M.

Entre los nombramientos que S. M. ha firmado y que llegaron hoy de Sevilla, figura el del marqués de Cabriñana para la fiscalía del Tribunal de Cuentas.

Al dar noticia a los periodistas de este nombramiento el Presidente del Consejo de Ministros, ha tenido para el Sr. Urbina las frases de elogio que éste merece.

El jefe del Gobierno ha estado hoy en casa del difunto senador Sr. Martínez Escolar, para expresar a la familia de éste su pésame.

En la Presidencia han conferenciado hoy con el Sr. Canalejas los gobernadores de Valencia y Granada y el jefe superior de la Policía, Sr. Méndez Alarín.

Una buena parte de la mañana de hoy la ha dedicado el Sr. Canalejas a trabajar en su domicilio.

El trabajo del jefe del Gobierno no es de carácter político. Trátase del prólogo de un libro, que se publicará en breve, acerca de la condesa de Espoz y Mina.

Interrogado el Sr. Canalejas por los periodistas acerca del estado en que se encuentra la cuestión de los ferrocarriles transpirenaicos, ha contestado que el Gobierno nada ha acordado aún, pero que tiene en estudio este asunto.

El Sr. Canalejas ha desmentido que el domingo hubiera heridos en Bilbao con motivo del mitin católico, como asegura el Times en sus telegramas.

Junta del Banco de España

Ayer tarde, a las dos, se verificó la primera sesión de la Junta general ordinaria de accionistas del Banco de España.

Ha presidido el acto el gobernador de dicho establecimiento, Sr. Rodríguez, al cual acompañaban los subgobernadores y consejeros, habiendo asistido a la sesión unos 80 accionistas.

El secretario leyó la Memoria en que se consignaban los actos y operaciones realizados por el Banco durante el año 1909, así como el balance de situación al terminar el mismo.

Después se dió cuenta de la acostumbrada proposición del Consejo, para que se conceda una gratificación de mensualidad y media a todos los funcionarios del Banco, y que el importe de otra media mensualidad quede a disposición del señor gobernador, para premiar servicios especiales.

Invitados los accionistas para que, en uso del derecho que les concede el reglamento, hicieran las proposiciones que tuvieran por conveniente, se presentaron seis, que se refieren a los extremos siguientes:

Una, sobre reforma de los estatutos en lo que respecta a elecciones de consejeros y otros particulares secundarios.

Otra, para que se conceda una pensión extraordinaria, además de la que le corresponde por la Caja de pensiones, a la viuda del que fué interventor, D. Emilio Rodero.

Otra, sobre supresión de los Consejos de administración de las sucursales.

Otra, pidiendo que se reforme la contabilidad del Banco, con arreglo a los últimos adelantos científicos en la materia.

Otra, con objeto de mejorar los sueldos y situación del personal del Banco.

Y otra, relativa a la falsificación de billetes, a fin de que se estudien los medios de impedirlo o castigarlo severamente.

El domingo próximo, a las dos, se verificará la segunda sesión de la Junta, para discutir y votar las referidas proposiciones y la Memoria del Consejo, así como también para resolver sobre la propuesta que se hará respecto de la reelección de los consejeros que cesan.

La Memoria.

Consignase en ella que los billetes en circulación tuvieron durante el ejercicio último un aumento de 28 millones de pesetas, llegando así aquella a 1.670 millones.

En dicho ejercicio se hicieron dos emisiones de billetes: una de 1.000 pesetas y otra de 500, que se confeccionaron en Londres.

La falsificación de billetes de cien pesetas, de la emisión de 30 de junio de 1906, descubierta en Granada, produjo pequeña y pasajera alarma en el público, habiendo sido procesadas veintitantas personas por ese delito.

En el año último se retiraron de la circulación, inutilizándose, 3.423.378 billetes, por valor de 376.657.100 pesetas.

Y en cumplimiento de la ley de 13 de mayo de 1902, el Banco ingresó en el Tesoro la cantidad de 1.768.500 pesetas, importe de los billetes de la emisión de 1.º enero 1884, que estaban retirados de la circulación y no se habían presentado al cobro.

Los descuentos comerciales sobre la plaza importaron en el año último 1.051 millones. con baja de 58 millones respecto al ejercicio anterior.

Sobre otras plazas se descontaron por valor de 415 millones, cifra menor también, en 45 millones, con relación al año 1908.

Las operaciones de préstamos con garantía de valores mobiliarios y mercaderías representan 25 millones, contra 35 en el año precedente, y quedó un saldo de 12 millones.

El 31 de diciembre las pólizas procedentes de las cuentas con garantía de valores mobiliarios, efectos comerciales y mercaderías, representaban la cantidad de 232 millones de pesetas, estando garantizadas las que se refieren a valores mobiliarios por 257 millones de pesetas nominales en efectos de la Deuda del Estado, y por 90 millones en valores industriales. Ha habido un aumento de 17 millones de pesetas. El total en 1909 se elevó a 447 millones.

Las pólizas referentes a créditos personales importaban en 31 de diciembre 456 millones de pesetas. El movimiento de estas operaciones fué de 1.019 millones de pesetas, significando un aumento de 11 millones sobre 1908.

En los giros sobre el reino se nota un pequeño aumento, llegando en 1909 a 35 millones de pesetas.

La negociación de papel sobre pueblos aparece, por primera vez, con una baja de pesetas 17.510.000 en el importe de las letras negociadas, y de 80.700 en los beneficios obtenidos. Este descenso en una operación tan bien acogida por nuestra clientela, es la mejor demostración de que las transacciones mercantiles han disminuido en el año a que nos referimos.

Así parece confirmarlo el movimiento de las cuentas corrientes de efectivo, que importan 17.238 millones, y que acusan una disminución de 826 millones, con relación al año de 1908.

Las cuentas especiales de oro también han bajado 11 millones, y quedan reducidas a 26 millones.

Importa consignar que en el año último se han inscrito en las listas de crédito del Banco 16 Sindicatos agrícolas, con los cuales son 163 los que tienen abierto crédito.

Las ganancias líquidas de las sucursales ascendieron en 1909 a 23.229.000 pesetas, con aumento de 252.000 sobre el año 1908.

El importe de 7.880.000 pesetas de la cuenta de valores en suspensión quedó saldada, habiéndose cobrado de ellos 2.935.000 pesetas.

Hace constar la Memoria que el Tesoro le reintegró 13 millones de los pagares de Ultramar, quedando pendientes por valor de cien millones.

También expresa que el Consejo del Banco continúa gestionando la modificación de la

ley de 1902, para regular sus relaciones entre el Tesoro.

La representación del Banco en Tánger empezó a funcionar en 2 de enero de 1909, realizando con regularidad las operaciones a que se dedica, aunque ha resultado la pequeña pérdida de 6.000 pesetas, la cual no ha sorprendido, porque al establecerse no le guió idea de lucro, sino el deseo de favorecer los intereses españoles y servir a la Patria.

Se hallan, por turno, sometidos a la reelección o sustitución los consejeros Sres. D. Joaquín López Dóriga, D. Valentín de Céspedes y de Céspedes y D. Urbano José Peña y Charvari.

El Consejo someterá a la Junta la correspondiente propuesta.

Los beneficios totales del Banco en el año de 1909 fueron 61 millones de pesetas, y los gastos ascendieron a 21 millones, quedando una utilidad líquida de 40 millones.

De esta cantidad se distribuyó a los accionistas a razón de 95 pesetas por acción, 28.500.000 pesetas, y pagó al Tesoro, por utilidades e impuestos, 8.185.000 pesetas, quedando un sobrante de 3.355.000 para el corriente año.

Entre las bajas figuran 9.900.000 pesetas por deducción de valores en suspenso, y 1.444.000 por quebranto en la compra de oro.

Una proposición.

Se ha presentado la siguiente: «En la Junta general ordinaria celebrada en los días 5 y 10, correspondientes al mes de marzo de 1907, fué presentada por los accionistas Sres. Masip, Lope Salazar y Calatravejo una proposición encareciendo la conveniencia de implantar en el Banco de España un sistema de contabilidad moderno, más perfecto, más claro, más diáfano y conciso que el antiguo que es imperfecto de la partida doble; un sistema más de acuerdo con la precisión científica de análisis y de síntesis, que permita seguir todas las oscilaciones, movimientos y transformaciones del capital en todo momento, inventado por un español, y cuyo trabajo ha sido premiado en las Exposiciones de Lieja (Bélgica) y de Toulouse (Francia).

La aplicación de dicho sistema colocaría a nuestro primer establecimiento de crédito en condiciones tan admirables, que sería el primero del mundo, pues le permitiría conocer en cada fecha las situaciones económicas de las sucursales, y como consecuencia, de la entidad social Banco de España, sólo con el retraso que señale el correo en conducir la documentación de la sucursal más distante.

Sobre dicha proposición ha emitido el Consejo de Gobierno del Banco de España en aquella fecha, el siguiente dictamen: «La proposición presentada en la primera sesión de la Junta general por los accionistas Sres. Masip, Lope Salazar y Calatravejo para que se estudie la modificación del actual sistema de Contabilidad del Banco y se procure sustituir por otro mejor, ha sido examinada con toda atención, y el Consejo de Gobierno, estimando en cuanto vale el esfuerzo inteligente que el trabajo de los señores accionistas representa, encuentra, a primera vista, el obstáculo que le ofrecen prescripciones estatutarias que imponen la Contabilidad por partida doble, y sin perjuicio de estudiar con simpatía la proposición, no puede improvisar su juicio y comprometerlo con una oferta en asunto de tal importancia.»

Después de tres años, no sabemos si el Banco de España ha estudiado con simpatía, como se nos dice en el dictamen transcrito, el trabajo que se le propuso, «ya que las prescripciones estatutarias le imponen el imperfecto y caduco sistema de Contabilidad por partida doble»; y a la vez que rechaza la oferta de un español que ha consagrado su vida a esta clase de estudios, que ha sido reconocida, ensalzada y premiada su capacidad en el extranjero, por gentes extrañas hasta al idioma en que su obra se halla escrita, en su patria se le desdeña, se le olvida o se le desprecia, repitiéndose el eterno caso del horror a lo nuevo, de la rutina ahogando la ciencia, de la obscuridad impidiendo el paso a la luz, encerrándose al mismo tiempo el Banco de España en círculo de hierro que se opone a todo progreso, sólo por el formalismo de unos Estatutos, modificables a tenor de los tiempos y de los adelantos científicos, como son todas las leyes.

Al insistir nuevamente en nuestra petición, no está en nuestro ánimo, ni lo estuvo jamás, el ir contra los Estatutos del Banco de España.

Nosotros no pedimos otra cosa que el estudio de este adelanto y su implantación, por ser de gran utilidad y porque significa un progreso científico, de acuerdo con el espíritu de los tiempos y en beneficio del interés general.

Después, apreciados los resultados positivos, prácticos, científicos, la superioridad del nuevo sistema sobre el viejo, el Banco podría, para implantarlo, pedir esa pequeñísima reforma de los Estatutos, demostrando con esa conducta que no es refractario a la evolución, máxime cuando ese progreso trae una mejora moral y material de los intereses del Establecimiento y de sus accionistas.

Por todo lo expuesto, suplicamos nuevamente al Consejo del Banco de España se digne estudiar nuestra segunda proposición, resolviéndola en sentido afirmativo, disponiendo medios para la implantación del nuevo sistema de contabilidad.

Madrid, 1.º de marzo de 1910.—Los accionistas: Eduardo Masip, Lesmes Lope Salazar.

Esta proposición la apoyó con muy elocuente razonamiento el Sr. Masip, y será discutida el domingo.

De aceptarse, como es de esperar, resultará un gran beneficio para nuestro primer establecimiento de crédito.

El Sr. Reynot, que, desde que tomó posesión del cargo que ocupa, no ha dejado de la mano las cuestiones que interesan a los barrios, ayudado por los Sres. Latorre, Kieffer y demás concejales del distrito, presentarán al Ayuntamiento diversas proposiciones, que, de llevarse a cabo, como todos esperamos, mejorarán el aspecto y las condiciones de vida de aquellos dos barrios, poniéndolos en condiciones de que dignamente puedan ostentar el título de barrios de Madrid.

Centros y Sociedades

—Claustro de Doctores.—En el aula número 19 de la Universidad Central se ha celebrado ayer la sexta conferencia sobre «Lógica jurídica», que con tanto acierto y competencia viene dando en dicho Centro docente el ilustre jurisconsulto doctor Martínez Durán.

El ilustre conferenciante demostró una vez más los grandes conocimientos que posee en dicha materia, siendo sinceramente aplaudido por la numerosa concurrencia que asistió a la Universidad con objeto de oír la hermosa palabra del disertante.

ATENEO

Sección de ciencias exactas, físicas y naturales

El presidente concede la palabra al sabio catedrático de Medicina legal y toxicología de la Facultad de Medicina de esta corte, doctor Maestre, quien comienza diciendo:

«La reiterada cortesía del Sr. Carracedo me obliga a intervenir en este debate.

Antes de entrar en materia, creo pertinente hacer una objeción al Ateneo, respecto a la cuestión económica de la enseñanza en España, y dice que se gastan doscientos millones de pesetas.

Se muestra partidario de que se discuta todo lo que concierne a la enseñanza en nuestro país.

Divide la cuestión en dos partes, una que se refiere a la naturaleza de la enseñanza, y otra, relaciones de ésta con el Estado.

La enseñanza tiene que ser neutral, natural, y el Estado debe ser siempre el encargado de ella.

Descuella estas dos cuestiones de una manera muy clara, como el eminente legista acostumbraba a hacerlo.

El canon natural de la enseñanza no es obra moderna; ya los griegos habían llegado a la fórmula natural.

Roma no pudo adaptarse aquel canon; no tuvo el espíritu sereno de los griegos.

Luis Vives afirmó que los conocimientos entran por los sentidos.

La resurrección de este canon se debe a los Estados Unidos, que pueden considerarse como los más adelantados en esta cuestión.

En aquel país tratan de que la enseñanza sea manual.

En el sistema nervioso de los niños es donde reside el centro adonde van a parar todas las sensaciones.

Demuestra ésto esquemáticamente, resultando una lección magistral de psicología positiva.

Existen cinco grupos de sensaciones, que son los sentidos, y educándolos se crea la raza robusta.

Y termina diciendo que la mecánica moderna está en todo esto.

Delante ovación acoge las últimas palabras del doctor Maestre, que tuvo que hacer varias pausas porque era interrumpido por fuertes aplausos.

Queda en el uso de la palabra para la sesión próxima el doctor Salillas, por lo avanzado de la hora.

Orgulloso debe estar el eminente tocólogo y ginecólogo doctor Recasens por haber llevado al Ateneo un tema tan importante como es «Reformas de la enseñanza en la Facultad de Medicina» para su discusión, pues, por lo que se ve, van a desfilar por aquel Centro todas las autoridades, en esta materia, de esta corte.

El Sr. Reynot, que, desde que tomó posesión del cargo que ocupa, no ha dejado de la mano las cuestiones que interesan a los barrios, ayudado por los Sres. Latorre, Kieffer y demás concejales del distrito, presentarán al Ayuntamiento diversas proposiciones, que, de llevarse a cabo, como todos esperamos, mejorarán el aspecto y las condiciones de vida de aquellos dos barrios, poniéndolos en condiciones de que dignamente puedan ostentar el título de barrios de Madrid.

El Sr. Reynot, que, desde que tomó posesión del cargo que ocupa, no ha dejado de la mano las cuestiones que interesan a los barrios, ayudado por los Sres. Latorre, Kieffer y demás concejales del distrito, presentarán al Ayuntamiento diversas proposiciones, que, de llevarse a cabo, como todos esperamos, mejorarán el aspecto y las condiciones de vida de aquellos dos barrios, poniéndolos en condiciones de que dignamente puedan ostentar el título de barrios de Madrid.

Lo mejor del mundo

en conservas de sardinas sin espinas, thom mariné y calamares, sólo se consigue comprando las riquísimas latas preparadas con arreglo a la higiene más escrupulosa y que ostenten la marca de la Cruz Roja.

UNA ACLARACION

D. Federico Piquero nos ruega la inserción de las siguientes líneas, como aclaración a la noticia publicada en nuestro número del domingo último, referente a la denuncia presentada por doña Remedios Vilches.

Dicha señora presentó al cobro en la administración de loterías núm. 40 un décimo de la tercera serie del sorteo celebrado el 31 de enero último, núm. 18.283, que aunque fué vendido en aquella administración no obtuvo premio. Que al presentárselo, para cerciorarse de sí dicho décimo núm. 18.283 estaba premiado, tuvo que ver la relación de los premios que correspondieron en aquel sorteo a la citada administración, operación que efectuó en presencia de dicha señora, y en la cual no pudo invertir el tiempo que hubiese sido necesario para realizar la suplantación que por la mencionada señora se le ha atribuido. Que al devolverle a la interesada dicha fracción, manifestándole no estar premiada, reclamó la del núm. 16.283, que, no se sabe si con buena o mala intención, «creyón» haber presentado. Que este último billete número 16.283, de la tercera serie (pues la primera y segunda se consignaron a Barcelona), no la expidió la administración núm. 40, sino la número 15, establecida en la calle de Hortaleza, y por tanto a ésta sólo correspondía su presentación y pago; y, por último, que de dicho billete, y según amablemente ha manifestado el administrador núm. 15, D. Manuel Llorente, están satisfechas todas las fracciones con anterioridad al día 26 de febrero, en cuya fecha pretendió la citada doña Remedios hacer efectivo el premio de un décimo, cuyo número ni poseía ni por tanto presentó al cobro.

AGUA CORTADA

Teniendo necesidad de efectuar la limpieza de la acequia del canalillo, en los Cuatro Caminos, habrá de cortarse mañana el agua para dicha barriada.

El abastecimiento para el vecindario se hará con carros-cubas del servicio de incendios.

El co sé más cómodo

es, sin disputa alguna, el corsé sin ballenas, construido con el tricof especial, del que tan sólo tiene la exclusiva la conocida Casa de MANOLITA, en la calle de Caballero de Grecia, 18 y 20, entresuelo, y que es el encanto de cuantas señoras lo usan.

EN LA CARCEL MODELO

VISITA INESPERADA

Dice «El Ejército Español»: «El digno capitán general de Madrid, señor Ríos, realizó ayer un acto en que una vez más puso de relieve, no sólo sus condiciones de carácter y energía, sino el celo que despliega en el ejercicio del mando y el interés que todos sus subordinados le inspiran.

Sin previo aviso, como se hacen estas cosas cuando se quieren hacer de verdad, se presentó ayer mañana en la Cárcel Modelo a revisar aquella guardia. Hay que hacer notar la circunstancia de que hace unos días, y a petición del director de la Cárcel, esa guardia se ha aumentado hasta 40 hombres.

Quería el capitán general ver por sí mismo las condiciones en que estaba alojada, y fácilmente confirmó las noticias que de ello tenía. El local destinado para este fin, es inmundito. Falta hasta el mobiliario más indispensable. Para descansar la tropa sólo hay un camastro en el que sólo caben 15 hombres, y la guardia se compone de 40! Todo asqueroso, todo sucio.

El cuarto destinado al oficial se halla poco más o menos en el mismo estado de suciedad y abandono.

El general Ríos, indignado, hizo llamar al director y jefes subalternos de la Cárcel, y con toda energía les manifestó la imposibilidad de que las cosas continúen así. En tales poelgas no pueden alojarse los soldados ni los oficiales que los manden. En vista de ello dió órdenes de que se arreglen los locales, se limpien, se provean del mobiliario preciso, en la inteligencia de que si dentro de cuatro días no está todo como él desea, retirará la guardia y allá se las entenderá el director con el gobernador civil para la custodia de los presos.

Los funcionarios de la Cárcel se deshicieron en excusas, y ofrecieron poner el local dentro de ese plazo—en las condiciones determinadas por el general.

El acto del capitán general causó gran satisfacción en los individuos de la guardia, y apenas conocido está siendo objeto de unánimes aplausos en los Circuitos militares.

Tenemos entendido que el general Ríos piensa repetir sus visitas a las demás guardias, y estamos seguros de que pondrá coto a muchos abusos que redundan en desprestigio del uniforme.»

AGUAS DE BORINES

Estómago, hígado, riñones, diabetes, sin rival LA MEJOR AGUA DE MESA CONCORDIA. Depósitos: Capellanes, 10; Alcalá, 9, y farmacia de Bonald.

LOS TEATROS

GACETILLAS

Latina.—En la zarzuela «El Chato de Albacín», que se representó anoche por primera vez, fueron muy aplaudidas las tiples señoras León y Alonso, Srtas. Perales y Cazorro y los Sres. Bejarano, Gaívar, Roldán, Moreno y Cardoso.

Una de las secciones que continúan siendo las predilectas del público es aquella en que se representa la zarzuela «Sólo para solteras», obra que se ha estrenado recientemente.

Se ensaya para la semana próxima «La cruz del Torrente», producción original de aplaudidos autores.

Royal Kursaal.—Anoche, a las diez, se verificó el estreno del bonito diálogo «Y cómo me pical», en el que las dos artistas encargadas de su interpretación, Srtas. Raquel Meller y Angelita Easo, obtuvieron un éxito ruinoso.

Ambas fueron al final aplaudidas con entusiasmo, lo mismo que lo fueron entonces los autores del citado monólogo, músico y libretista, que han sabido imprimir mucho sabor de kursaal al libro y a la partitura.

Entre las bailarinas que consiguen actualmente mayores éxitos, figuran las hermanas Garnier, las cuales son aplaudidísimas en todas las secciones en que toman parte.

De regreso.—Después de una larga y provechosa campaña por Italia, París y Portugal, ha regresado a Madrid el conocido maestro director y concertador Sr. Cayo-Vela, el cual se encuentra a disposición de las Empresas.

Chocolate «Agustinos»

El preferido por las personas de buen gusto; basta probarlo para convencerse; es lo más exquisito que se conoce.

Exljase esta verdadera marca en los buenos ultramarinos. Para la venta en provincias, dirigirse a

Manuel Cortina, 3.
COMPANIA NACIONAL.—MADRID.

Altamira en la Habana

En el teatro Nacional (antiguo teatro de Tacón) se ha celebrado una gran reunión en honor del ilustre catedrático Sr. Altamira.

Pronunciaron elocuentes discursos distinguidos oradores cubanos.

Se acordó, entre grandes aplausos, declarar que la sociedad cubana y la colonia española habanera saludaban a España en su ilustre hijo Sr. Altamira. El entusiasmo fué delirante.

Fueron enviados a Oviedo y Madrid telegramas afectuosos.

El Sr. Altamira saldrá en breve de Cuba. Regresará a Oviedo a mediados de marzo.

NOTICIAS GENERALES

Resumen de los servicios prestados por la Policlínica de Socorro de los barrios de Salamanca y Retiro durante el mes de febrero último:

En consulta general y de especialidades, 627; a domicilio y en la Policlínica, 124; casos judiciales, 14; vacunaciones, 20. Total, 785.

La calle de Espaller, en donde no hay más edificio que el colegio alemán, está demandando una pareja de guardias urbanos que ponga coto a las escenas de incultura y de falta de decoro que cometen en un solar próximo varios «gofos» y vagos.

Estos se aprovechan del abandono en que las autoridades tienen aquellos parajes para dar allí vergonzosos espectáculos, impropios de una población civilizada.

En el Real Dispensario Antituberculoso María Cristina (General Pardiñas, 8, y Goya, 40), que dirige el doctor Verdes Montenegro, se han celebrado durante el mes de enero las siguientes asistencias:

En las consultas de Medicina, 1.401; en las de Cirugía, 211; tratamiento por la tuberculina, 239. Total, 1.851.

En la madrugada de hoy ha fallecido, de resultados de un ataque de uremia, el senador liberal D. José Martínez Escolar, que representaba la provincia de Burgos.

Enviamos a la familia de nuestro querido amigo nuestro pésame más sentido.

El general Marina viene a Madrid para asistir a la boda de su hija, que contraerá matrimonio con un hijo del general Sánchez Gómez, el día 7 del actual.

Instituto Radiumterápico de Madrid

Cáncer, lupus, angiomias, nevi pigmentario, leucoplasias, úlceras y tumores escrofulosos, bocio exoftálmico, manchas y graves enfermedades de la piel que no ceden con ninguno de los recursos hasta hoy empleados ni desaparecer por medio de graves operaciones quirúrgicas, se curan sin sufrimiento, sin operación y sin grandes molestias por medio del radium en el Instituto Radiumterápico de Madrid, paseo de Recoletos, número, 31.

Ha fallecido en esta corte, a la edad de veintisiete años, la esposa de nuestro querido amigo D. Pedro Ortiz de Zugasti.

A éste y a su distinguida familia acompañamos profundamente en su dolor.

En la tenencia de alcaldía del distrito del Congreso se hallan depositados, y a disposición de quienes justifiquen ser sus dueños, un portamonedas y un bolso de señora, encontrados en la vía pública.

Juan Cano (Vaguer) es un hombre terrible. Esta madrugada dedicó a dar de puñetazos a su mujer, y como a los gritos de ella acudiera el sereno de la calle de Almansa, sacó una navaja e intentó agredirle.

El sereno, llamado Manuel Luengo, avisó a otro compañero.

¿Cómo se curó ese cardíaco?

Pues agotados todos los recursos de la ciencia, empezó a beber en las comidas el agua de SOLARES, y no sólo se curó del corazón, sino de un fuerte artrismo que lo agobiaba.

